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Томский обком КПСС н облисполком 
сердечно поздравляют коллективы проек
тировщиков и строителей, всех участников 
строительства с замечательной трудовой 
победой —  досрочным вводом в эксплуа
тацию моста через реку Обь.

С чувством высокой ответственности, в 
духе перестройки трудились над проекти
рованием и сооружением этого жизненно 
важного для области объекта коммунисты 
и комсомольцы, рабочие и инженерно-тех
нические работники Томского управления
строительства и эксплуатации автомобиль
ных дорог, мостоотряда № 101 треста «Мосто-
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ЧТО С К А Ж Е Т П А Р ТО Р Г
Необычно прошло собрание коммуни

стов в бригаде отделочников СУ-16 Том
ского домостроительного комбината, где 
партгрупоргом Р. И. Прокопчук. После 
довольно жаркого разговора участники 
собрания вместе с заместителем начальни
ка д е к  Д. П. Улановым и инструктором 
отдела строительства обкома КПСС А. П. 
Овдиенко побывали на устроенной рядом с 
возводимым жилым домом свалке, где на 
месте убедились в ущербе, понесенном 
комбинатом из-за плохого складирования, 
хранения и использования строительных 
материалов. Здесь же договорились о не
обходимых мерах по наведению порядка 
на стройплощадке. На отчетнО'Выборном 
собрании коммунисты Соколовской фермьг 
совхоза «Молчановский» решили «поднять 
планку» и уже в текущем году надоить от 
каждой коровы по 3.300 килограммов мо
лока (обязательство года —- 3.250). В 
партгруппе токарно-сварочного участка 
завода режущих инструментов решили 
бороться вместе с коллективом цеха за 
создание лучшего в отрасли заготовитель
ного производства. В парторганизации це
ха готовой п^дукции Томской птицефаб
рики наметили как важнейшую задачу — 
заняться глубокой переработкой мяса пти
цы. Вот закономерный итог деловых раз
говоров.

На многих собраниях подчеркивалось, 
что недостатки в организации труда, пло
хое материально-техническое снабжение 
по-прежнему лихорадят производство. В 
партгруппе котельного участка ГРЗС-П 
говорилось о слабости ремонтных служб, 
отсутствии механизации, низком качестве 
ремонта. Эти вопросы неоднократно ста
вились перед администрацией электро
станции, но мер не принимается. Комму
нисты бригады, возглавляемой С. А. Ка
минским, из строительно-монтажного уп
равления № 1 треста «Томскгазстрой» 
подчеркивали, что ухудшилась организа
ция соревнования, люди не знают ни пере
довиков, ни отстающих, ни результатов 
своего труда. Участники собрания четвер
того участка цеха № 1 электромеханиче
ского завода говорили о том, что производ
ство захлестывают авралы, в цехе сквоз
няки, течет крыша, бытовые помещения в 
запущенном состоянии. Руководители це
ха знают о таком положении, ждут, когда 
этим займется администрация завода...

Главные собрания года проходят сегод
ня в самых малочисленных звеньях обла
стной парторганизации. Но велика их роль 
в борьбе за перестройку. Это определяет
ся самой спецификой работы. Действуя в 
низовых производственных подразделешт- 
ях, они лучше видят все болевые точки, 
воплощение экономической и социальной 
политики в конкретных делах.

На ряде собраний высказывалась кри
тика в адрес районных организаций. Руко
водству совета Р'АПО, подчеркивали ком
мунисты станции технического обслужива
ния Крнвошеинского ремонтно-техническо
го предприятия, нужно уходить от команд
ного стиля работы, волевых решений, на
ладить договорные отношения между об
служивающими предприятиями и совхоза
ми. Но все-таки более 5.000 пред
ложений и замечаний. уже высказанных 
на отчетно-выборных собраниях, в основ
ном адресовано не вышестоящим орга
нам, а коммунистам своей организации. 
Важно, чтобы по всем из иих были приня
ты конкретные меры.

На заводах резиновой обуви, маномет
ровом, в объединениях «СибНабель» и 
«Сибэлектромотор» коммунисты подвели 
итоги работы в условиях госприемки. Уча
стники собраний подчеркивали, что гос- 
дриемка дисциплинирует производство, 
рабочих и специалистов. И если предария- 
тие не справляется с планом, то это след
ствие плохой подготовки к работе в усло
виях жесткого контроля. Но госприемка', 
по мнению рабочих, не обеспечит серьез
ного повышения качества продукции без 
замены устаревшего оборудования и бази
рующейся на нем технологии. Обновление 
станочного парка происходит пока крайне 
медленно. С другой стороны, требования 
госприемки, предлагали коммунисты, нуж
но распространять на цехи механообработ
ки, ибо здесь начинаются сбои.

Коммунисты принципиально оценивают 
деятельность своих вожаков. Работа 15 
партгрупоргов, 3 секретарей цеховых орга
низаций признана неудовлетворительной. 
Такая оценка свидетельствует прежде все
го о слабом руководстве со стороны парт
комов низовыми звеньями.

Требовательнее, чем прежде, члены 
партии подходят к избранию своих лиде
ров. 174 партгрупорга, 54 секретаря цехо
вых и почти каждый третий секретарь 
первичных организаций избраны из числа 
двух-трех кандидатур.

•  По области зерновых скошено 90 и об
молочено 83 процента

•  Зябь поднята на 55 процентах площадей

•  Картофеля убрано 81, корнеплодов— 35 
процентов

«Проммеханомонтаж», подразделевиямин- 
монтажспецстроя, московского института 
ГнпродорНИИ, студенты из строительных 
отрядов ТИСИ и многие другие коллекти
вы. Мостовое сообщение имеет оригиналь
ную конструкцию. Длина моста— 645 мет
ров, глубина заложения быков —  28  мет-

§ов, длина всего мостового перехода —  
,88 километра.

Свершилась вековая мечта многих по
колений! Мост через реку Обь на три ме
сяца раньше намеченного срока соединил 
богатые полезными ископаемыми, наибо
лее плодородные и важные в экономике 
области районы. Отныне осуществлена

круглогодичная транспортная связь лево
бережья с областным центром, станциями 
железных дорог, что создает новые воз
можности для ускоренного развития, по
зволяет значительно снизить затраты на 
освоение местороясдеиий нефти, газа, тор
фа, расширяет рамки экономического и 
кулыгурного сотрудничества.

Ударные темпы были достигнуты бла
годаря подлинно творческому подходу, 
смелости инженерной мысли, ещкнству 
коллективов, целенаправленности всех 
звеньев строительного производства, кото- 
рые обеспечили коммунисты и руководите
ли. Успеху в решающей степени способст
вовали использование современных техно
логий и умелая организация социалисти
ческого соревнования. Впервые в стране 
применена конструкция неразрезиого 
цельнометаллического пролетного строе
ния, однокоробчатого сечения с ортотроп- 
ной плитой проезжей части, что позволило 
сэкономить 12 процентов металлоконст
рукций.

От всей души желаем вам новых трудо
вых успехов в выполнении решений XXVII
съезда КПСС, в ускоренном развитии до-

ойнрожного строительства, достойной встрече 
славного юбилея нашей Родины —  70-ле- 
тня Великого Октября.

Солома убрана на 47 процентах площа- ТОМСКИИ ОБКОМ КПСС. томский ОБЛИСПОЛКОМ.
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Шефьн-селу

в  ряде коллективов, работающих на 
хозрасчете, с тревогой говорилось о не
внимании к ним руководителей и специа
листов хозяйств. В хозяйстве считается, 
что внедрили чековую систему взаиморас
четов, отмечалось ’ на собрании в парт
группе молочнотоварной фермы совхоза' 
«Тунгусовский» МоЛ'Чановского района, а 
как ею пользоваться — толком не объяс
нили. Обращаются с вопросом к директо
ру, тот направляет к экономисту, эконо
мист — к бухгалтеру. Таким же внедре
нием ограничились в совхозе «Петров
ский* Кривошеинского района.

В организации отчетов и выборов выяв
лены и недостатки. Главные из них состо
ят в том, что далеко не всегда дается 
принципиальная оценка производственной 
и общественной работе всех коммунистов; 
критический анализ положения дел не
редко сводится к перечислению недостат
ков, а не выяснению их причин и винов
ных в этом. Отсюда — самоотчеты, общие 
рассуждения, неконкретные постановле
ния. Как это было в ряде парторганизаций 
гЛ'Томока^ Асина, Кривошеинского, Верх- 
некетского районов.

Вызывает тревогу, что на ряде пред
приятий Томска, работающих в условиях 
самофинансирования и самоокупаемости, 
по существу замалчивались экономические 
вопросы. Даже тогда, когда, к примеру, 
члены парткома объединения «Контур* 
заводили разговор о материальных поте
рях рабочих, трудностях с выплатой зар
платы, то и это не вносило оживления в 
разговор. Рефрен немногих выступлений 
на эту тему таков; мы работаем честно, с 
полной отдачей, что же еще нужно? Мол
чанием обходили эти вопросы коммунисты 
и на манометровом заводе.

Отчеты и выборы в целом освещаются 
на страницах газет, в теле- и радиопереда
чах. Однако до недавнего времени газеты 
Верхнекетского, Тегульдетского районов 
ограничивались пока только передовицами. 
В газетах «Ленинская правда* Парабель- 
ского, «Путь Ленина* Шегарского, «Се
верная правда* Каргасокского районов 
опубликовано всего по две-три заметки. 
Газета «Правда Ильича* Томского района 
в августе поместила четыре материала, об 
отчетах и выборах, а за первую половину 
сентября не дала ни строчки. Многие из 
них носят преимущественно информацион
ный характер. Комитет по телевидению и 
радиовещанию ограничивает освещение от
четов и выборов краткими сообщениями в 
программах последних известий.

В чем причина? Видимо, в коллективах 
еще глубоко не осознали гряду
щие перемены. Отсюда— расслабленность. 
Есть над чем задуматься и поработать 
партийным комитетам.

В областной партийной организации 
каждая вторая * первичная и цеховая парт
организация— численностью менее 15 чело
век, именно здесь сейчас проходит смотр 
партийных рядов. И надо сделать так, что
бы он проходил на высоком уровне, спла
чивал парторганизации, поднимал их бое
вой дух.

Семь лет назад два кол
лектива — колхоз имени 
50-летия Великого Октября 
Шегарского района и науч
но - исследовательский ин
ститут прикладной механики 
и математики ТГУ—заклю-. 
чили обоюдный договор о тру  
довом сотрудничестве, по 
которому ученые обязались 
оказывать шефскую помощь 
в уборке урожая, заготовке 
кормов, в ремонте и строи
тельстве жилья,- животно
водческих помещений и дру
гих объектов сельского хо
зяйства. Каждый год горо
жане — частые гости в колхо
зе. Без их помощи не обхо
дятся ни одна уборочная 
страда. Конкретные дела — 
вот они: отремонтированы
семь коровников и один те
лятник, два зерносклада. 
Построены два деревянных 
двухквартирных дома, ре
конструированы два зерно
очистительных комплекса и 
агрегат по приготовлению 
витаминной травяной муки. 
На одном комплексе для 
очистки зерна смонтирована 
установка очистки воздуха 
от примесей. Ученые отдела 
прикладной аэромеханики 
под руководством кандидата 
технических наук М. В. Ва
силевского вместе с работ
никами колхоза применили 
одну из разработок инсти
тута непосредственно для 
использования на зерноочи
стительном комплексе.

Н А СНИМКЕ: управляю
щий Баткатским отделени
ем В. А . Утропов и веду
щий инженер отдела при
кладной аэромеханики
В. П. Дорогин.

Фото Е. Лисицына.

ЕЩЕ ЕСТЬ ИЗ ЧЕГО 
Г ОТ ОВ ИТ Ь  КОРМА

По оперативным данным 
на 28 сентября, в районах 
запасено центнеров кормо
вых единиц на условную го
лову скота:

Кожаенниовекнй 
Шагарений 
Александровский 
Томский 
Каргасокский 
Асиновский 
Колпашевский 
Зырянский 
Первомайский 
Бакчарсний 
Кривошеинский 
Молчановений 
Чаинский 
Верхнеиетсний 
Тегульдетский 
Парабельсний 
ПО ОБЛАСТИ;

28,127.627.5
25.324.7 24 23,923.8 23,722.522.322.3
21.6 
21,2 
20,6 20,5 24,2

т ш Ж

Последние три недели 
сентября (с 7-го по 28-е) 
были трудны не только для 
комбайнеров, но и для кор- 
мозаготовителей. Однако И 
за этот период в ряде райо
нов существенно увеличили 
запасы кормов: в Верхне-
кетском — на 5,7 центнера 

' кормоединиц, в Первомай
ском — на 3,5, Парабель- 
ском — на 3,4, Асиновском
— на 3 центнера. В то же 
время прибавка всего 0,9— 
1,3 в Молчановском, Бак- 
чарском, Каргасокском, 
Шегарском районах. И в 
целом по области за этот 
срок кормов прибавилось не
много — лишь по 1,8 цент
нера кормоединиц. Цель — 
заготовить по 25 центнеров
— все еще не достигнута. 
Есть ли возможности для ее 
достижения?

— Такие возможности 
есть, — говорит ведущий

агроном по кормопроизвод
ству облагропрома А. Я. 
Руденко. — Везде есть из 
чего готовить корма. Это и 
отавы, и повторные посе
вы, рапс, корнеплоды. Есть 
сырье для травяной муки. 
Например, в Парабельском 
районе (председатель РАПО 
В. М. Савицкий) подошли 
для уборки однолетние тра
вы. Ни в коем случае нель
зя оставлять их под снег. 
Далеко еще не использова
ли свои резервы совхозы 
Тегульдетского района (Г. М. 
Пьяных), по сути прекратив
шие производство травяной 
муки. Вполне могут замет
но пополнить кормовые за
пасы и бакчарцы, и колпа- 
шевцы, и кривошеинцы.

Еще очень плохо исполь
зуется такой огромный ре
зерв, как солома. Всего на 
22— 28 процентов выполни
ли планы ее заготовки хо
зяйства Колпашевского, Те
гульдетского, Бакчарского 
районов. Чуть больше 30 
процент выполнения этого 
плана в Зырянском и Том
ском районах. Пожалуй, 
только шегарцы да асинов- 
цы спешат прибрать солому 
на корм, заготовив ее соот
ветственно 82 и 79 процен
тов. По области — 47, это 
даже меньше прошлогодне
го.

Конечно, хорошим под
спорьем для кормовой базы 
должны стать и корнепло
ды — их надо полностью 
убрать.

Приглашаем объясниться

За день-треть стада
Плохи шутки с запозда

лым или неумелым перево
дом скота на зимние усло
вия содержания. Ну а то, 
что пастбищный период за
частую механически сменя
ется стойловым, грозит не
медленным спадом надоев— 
такое произошло в области 
повсеместно...

— За минувшие сутки,— 
говорит председатель совета 
Молчановского РАПО И. Д. 
Терехов, — перевели в по
мещения примерно тысячу 
голов скота —  то самое 
количество, которого району 
не хватало до стопроцентно
го. Затягивал переход на 
зимовку совхоз «Молчанов- 
ский*: здесь долго раскачи
вались с ремонтом ферм.

—  Не отразится резкий 
переход на дальнейший спад 
продуктивности коров?

— На «вольном* воздухе 
потери и так стали доходить 
до килограмма на корову— 
это на фермах Молчанов- 
ской, Майковской, Сарафа- 
новской. Так что в тепле, 
при добротном кормлении, а 
рационы разрабатываются 
углубленно, положение дол
жно стабилизироваться. 
Скажем, на фермах Тунгу-

совской, Колбинской, Соко
ловской, которые перешли 
на зимние условия раньше, 
потери на каждую корову 
сейчас составляют примерно 
100 граммов... Думаем, что 
в течение недели спад вооб
ще приостановится.

—  Насколько зоотехниче
ский отдел РАПО опера
тивно сработал в этот пере
ломный период?

— Грамши переводов, ко
нечно, был составлен свое
временно. Что касается са
мого перевода, тут, как я 
уже сказал, были сбои — 
руководителей хозяйств 
приходилось буквально уго
варивать. Тщательно прове
дена проверка технологиче
ского оборудования, стара
тельно оприходованы корма.

На прошлой неделе редакция получила 183 письма и 175 
ответов на критические выступления газеты и неопублико

ванные письма читателей.

Конечно, похвальна уве
ренность руководителя в 
том, что спад в ближайшие 
дни прекратится. Однако ж 
оказались молчановцы в 
числе тех, кто еще не при
нял обязательства на стой
ловый период. А ведь в 
них-то как раз, как гово
рится, и материализуются 
стратегия • и тактика зимов
ки...

Социальной
важности! СТАНЕТ КЕДРОВЫЙ БЛИЖЕ
Помните: «У природы нет 

плохой погоды...*. Может, 
это и так, но, когда знаешь, 
что тебя заждались на бу
ровой, а диспетчер аэропор
та уже в который раз напо
минает о задержке в связи 
с ухудшением метеоусло
вий вылетов самолетов в 
Пудино. тут не до умиле
ния любой погодной благо
датью. Где-то внутри начи
нает потихонечку закипать 
«самовар*, в который, со
вершенно не ведая о том, 
поддают жару беспрепятст
венно улетающие на боль
ших самолетах'в Пионерный 
и Стрежевой вахтовики.

Так было и есть, но очень 
скоро так уже больше не 
будет. Все дело в том, что 
строительство вз'летно-поса- 
дочной полосы в Кедровом 
практически вступает в за
вершающую стадию. С

большой отдачей трудится 
на этом важном социальном 
объекте коллектив СУ-948 
треста «Стрежевойдор-
строй*, который в трудней
ших условиях нынешнего 
лета выполнил большие 
объемы работ.

—  Только за два иреды. 
дущих месяца, —  рассказы
вает бригад^ комплексной 
механизированной бригады 
С У -948  Борис Зайцев, —  
было уложено на ВПП бо
лее одного километра плит 
покрытия. В отдельные дни 
благодаря самоотверясенной 
работе людей полотно Щ1н- 
растало на 60  метров. Для 
бригады стало правилом вы
полнять суточную норму 
выработки на 150— 180  
процентов. Тон в работе за
дают напга передовики: кра
новщики Н. Гусев, С. Па
дерин, монтажники В. Сем- 
чнк, П. Пихтерев, стропаль

щики Э. Чередничек, Н. Ту- 
еннов и другие. Постоянно 
находится на полосе и ока
зывает нам помощь руко
водство уиравлекня во гла
ве с начальником С У-948  
В. С. Чумаченко. Дружно 
работала бригада по устрой
ству земляного полотна.

Но, для того чтобы взлет- 
но - посадочная полоса смо
гла начать действовать, не
обходимо построить здесь 
здание аэровокзала, диспет
черский пункт управления 
полетами, дальний и ближ
ний приводы. Все эти объ- 
(екты должно возвести 
С МУ-5 треста «Томскнефте- 
строй*. Но оно еще нахо
дится к намеченной цели в 
самом начале своего отрезка 
пути.

—  Сегодня мы должны 
честно признаться в недо
статочном вшмання к ВПП,

— говорит начальник СМ У-5  
В.‘ А . Соловьев. —  Конеч
но, можно сослаться на то, 
что из-за отсутствия дрена
жа нельзя было вести за
бивку свай, что часть кол
лектива занималась строи
тельством школы на 200  
мест в Кедровом. Но гово
рить так— значит .выискн^ 
вать оправдания. В настоя
щее время СМ У-5 разве]№ 
нуло свои работы на ВПП 
в полную силу, ведем мон
таж здания аэровокзала, ре
шается вопрос с постанов
кой стеновых плит для зда
ния диспетчеревюй слуз^ы  
управления полетами, гото
вится фундамент под ближ
ний привод. А  вот с даль
ним слояснее; туда еще 
не сделана дорога.

нефтедобывающего района 
Она сделает Кедровый бли
же и доступнее, облегчит 
перевахтовку рабочих. Все 
теперь зависит от того,сдер
жит ли свое слово коллек
тив СМУ-5, обязавшийся 
выполнить свою часть работ 
до 7 ноября.

Ю. МОЛОДЦОВ.

Ввод взлетно-посадочной 
полосы с нетерпшшем ждут 
все коллективы третьего

Когда верстался номер.
25 сентября работы по мон
тажу покрытия на взлетно- 
посадочной полосе были за
кончены. Уложены 1.500 
метров плиты перекрытия. 
Сейчас ведутся технологи
ческие работы; подтягива
ние плит, сварка, рихтовка, 
заливка швов. А с 27 сен
тября строители приступили 
к монтажу покрытия на са- 
молетно -  рулевочной до
рожке и перроне.

К этим цифрам можно 
добавить более пятидесяти 
обращений в общественную 
приемную редакции и по те
лефону с одними и теми же 
бедами: нет горячей воды,
нет тепла, затопило подвал, 
случилась авария... Причем 
большинство наших читате
лей, прежде чем прибегнуть 
к помощи редакции, не по 
одному разу успели пройти 
по кругу, оказавшемуся 
в конце концов замкнутым: 
служба 005 горисполкома, 
домоуправление, производ
ственно-жилищный трест, 
горжилуправление, «Фомск- 
водоканал*. Они нередко 
перекладывают ртветствен-' 
ность друг на друга, ссы
лаясь на массу «объектив
ных* причин. Однако стоит 
вмешаться райисполкому 
или редакции, как незамед
лительно откуда ни возь
мись появляются слесари, 
запасные части, техника, ко
торых, как поясняют обычно 
квартиросъемщикам, «ка
тастрофически не хватает». 
Вот типичный пример. В на
чале прошлой недели в доме 
№ 174 по проспекту Ф р^зе 
исчезла холодная вода. Ра
ботники ЖЭУ № 5 разобра
ли здесь насос и лишь потом 
выяснили, что для его ре
монта не хватает одной дета
ли. Деталь сразу не нашли, 
все бросили и, ничего не 
объявив жильцам, надолго 
исчезли. Не один день про
шел, прежде чем жители 
дома стали бить тревогу. 
Куда только не обраща
лись — в ПЖРТ, в ава
рийные службы, в до
моуправление — нигде не 
могли получить вразуми
тельного ответа. И только 
после того, как вмешалась 
газета, дело сдвинулось с 
мертвой точки. А  вот еще 
пример. Общежитие работ
ников торговли оказалось 
без электричества. Куда же 
еще обращаться за помо
щью жильцам, как не в род
ное управление торговли? И 
что же? Управление коман

дировало в общежитие свое
го представителя для... со
вета самим искать электри
ка. После звонка из редак
ции электрика в управлении 
нашли в считанные часы.

«Что же происходит? — 
размышляет в своем письме 
в редакцию врач Н. М. Ере
мина. — Стоит только по
жаловаться, и только тогда 
можно на что-то рассчиты
вать. Ох, как долго вам 
еще привыкать к тому, что
бы каждому делать свою 
работу четко, добросовестно, 
без толчка извне». «До чего 
же мы дожили, — как бы 
продолжая мысль Ереминой, 
рассуждает ветеран труда 
Н. Е. Луговой. — Е1СЛИ в 
домоуправлении или на пред
приятии сферы услуг в те
чение дня отреагируют на 
просьбу— диву даемся. Пом
ню, погас в нашем доме 
свет, вызвали аварийную. 
Не прошло и десяти мивут, 
как приехала бригада элект
риков, мигом все сделали 
да еще к вечеру наведались 
посмотреть, все ли в поряд
ке. Мы и не знали, как их 
благодарить. А  ведь это 
должно быть нормой!»

Почти треть писем не
дельной почты — о горячей 
воде и тепле в квартирах. 
Пожалуй, строки этих писем 
самые эмоциональные: чи
татели негодуют, возмуща
ются, требуют через газету 
назвать поименно всех ви
новных в том, что «на дво
ре — конец сентября, а во 
многих квартирах— ни тепла, 
ни горячей воды*. И понять 
тревогу наших читателей 
легко: в каждой семье кто-то 
ежедневно ездит на уборку 
овощей, возвращаются с по
ля мокрые, холодные, й до
ма не обогреешься. И вот 
что печально: большинство
наших авторов даже не зна
ют сроков подачи тепла и 
воды. «Считаем, — пишут в 
редакцию И. Б. Васенин, 
К. Л. Митрофанов, 3. Г. 
Горских и многие д р уги е ,- 
что председатели ^йиспол-

комов или их заместители 
обязаны либо по радио, ли
бо по телевидению, либо че- . 
рез газету проинформиро
вать жителей своих 
онов, в связи с чем отсут
ствует тепло и когда появит
ся, а не держать в полном 
неведении. В конце концов, 
если нужна наша помощь, 
мы можем силами домко
мов организовать субботни
ки и помочь в ремонтных 
работах. Чего не сделаешь, 
чтобы жить в тепле?»

Может быть, стоит при
слушаться к этим предложе
ниям?

Немало адресов осталось 
вообще вне поля зрения до
моуправлений и райисполко
мов. Вот один из них—дом 
№ 41 по улице Елизаровых. 
Виниченко, Суслов, Кон
драшов и другие жители 
этого дома тревожатся о  
судьбе своего жилища: «1^- 
боты по ремонту теплотрас
сы, начатые летом, закончи
лись только 21 сентября. 
Но наш дом к теплу не под
ключили. На вопрос — по
чему не подключили?— ин
женер, руководивший ^ б о 
тами, сказал; «Прохудились 
две трубы, ведущие к ваше
му дому, но мы их, ремон
том не обязаны занимать
ся*. Наши обращения в 
разные инстанции не дйли 
результата. Начальник 
ЖЭУ № 14 тов. Остовзоров 
дает обещания и тут же о 
них забывает. Ни в нынеш
нем, ни в прошлом году ре
монт и проверка отопитель
ной системы не производи
лись. В некоторых кварти
рах батареи работают лишь 
наполовину. Со времени за
селения дома (в 1967 году) 
ни разу не заменяли старые 
проржавевшие трубы. А 
ведь зима не за горами...» 
Надеемся, что в Кировском 

■ райисполкоме это письмо 
возьмут на контроль. Редак
ция ждет ответы о приня
тых мерах и на другие сиг
налы неблагополучия, про
звучавшие в обзоре.

Отдел писем.
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Партийная жизнь: отчеты и выборы

НЕ СТАВИТЬ ПРОБЛЕНЫ, 
А Р Е ША Т Ь

Два года назад довелось 
быть в Киреевске, в под
собному хозяйстве НПО «По
люс». Тогда разворачивалась 
большая стройка, но, честно 
признаюсь, не верилось, что 
одному объединению будет 
по силам свершить все это. 
Только промышленная зона 
включала в себя два совре
менных коровника, кормо
цех, гараж, мастерскую, те
плую стоянку для сельхоз
машин, агрегат по производ
ству витаминно - травяной 
муки, административно
бытовой корпус. А  ведь еще 
предстояло возвести целый 
благоустроенный поселок 
для рабочих и специалистов 
подсобного.

Теперь же подсобное хо
зяйство «Полюса» не узнать. 
Большая стройка преврати
лась в мощный агропромыш
ленный цех. Здесь содер
жится около 600 голов 
крупного рогатого скота и 
300 свиней. Основной на
правление хозяйства — мя
сное. И в прошлом году аг
роцех поставил к столу тру- 
н^еников «Полюса» по 12 
килограммов мяса на одно
го работающего. Нынче 
прошлогодний уровень мяс
ного производствадостигнут 
еще в начале сентября.

Для небольшого подсоб
ного хозяйства эти показа
тели, может быть, и непло
хие, но для аграрного цеха 
«Полюса», имеющего такую 
мощную производственную 
базу, которой бы позавидо
вал руководитель любого хо
зяйства области, этого не
достаточно.

База создана, надо ее ос
ваивать в полной мере — 
эта мысль, пожалуй, была 
ведущей и в отчетном док
ладе секретаря napjnftHoft 
организации хозяйства Н. С. 
Сутулова, и в выступлениях 
коммунистов. Недостатки не 
замалчивались. Докладчик, 
в частности, привел пример, 
как из-за своей неразворот- 
ливости механизированные 
отряды не смогли вывезти 
все спресованное сено с 
лугов на фуражный двор, 
часть его попала под дождь 
и теперь портится. Н. С. 
Сутулов предложил впредь 
для предупреждения подоб
ных промахов выплату пре
миальных и различного ро
да доплат за продукцию 
производить механизаторам 
только после приемки кор
мов комиссией, где бы пра
во решающего голоса при
надлежало животноводам. 
Ничего нового и сложного 
в этом нет. Так давно по
ставили дело в большинстве 
хозяйств агропрома. И не
понятно, почему главный 
зоотехник Н. С. Сутулов 
(опытный специалист) и ди
ректор хозяйства В. В. Не
помнящих (ему тоже опыта

не занимать) не сделали 
этого раньше. Или подсобное 
хозяйство — это подсобное, 
и работать в нем можнр 
тоже по-подсобному?

То же самое можно ока
зать и о бригадном подряде. 
Пока он только в планах. 
Лишь животноводы в какой- 
то мере трудятся и получа
ют заработную плату за ко
нечный результат. Механи
заторы и строители нахо
дятся на повременной опла
те труда. Отсюда и разоб- 
п^енность представителей 
трех основных профессий 
агроцеха, о которой немало 
говорилось на собрании. И, 
наверно, поэтому дире1йо- 
ру подсобного хозяйства 
проще просить помощи в 
решении строительных и ре
монтных вопросов у адми
нистрации «Полюса», чем 
заставить работать на пре
деле своих, «доморощен
ных» , строителей.

Перед присутствовавши
ми на собрании генеральным 
директором НПО «Полюс» 
П. В. Голубевым и его за
местителем А. В. Сосновским 
выступавшие ноставили це- 
мало проблем. Были среди 
них действительно серьез
ные, которые руководство 
подсобного самостоятельно 
решить не в силах. Напри
мер, о продлении сроков
аренды сенокосных угодий, 
о выделении тяжелой техни
ки для раскорчевки новых 
земель. Но были и другие...

Сам докладчик больше 
ставил проблем перед ру- 
т^оводителями обт^динення, 
чем отчитывался о том, что 
сделала партийная организа
ция хозяйства по устране
нию недостатков. Н. С. Суту
лов особо заострил внима
ние на недоделках, с кото
рыми были сданы жилые 
дома; текут крыши, нет по
ла в санузлах...

Вспоминаю события двух
летней давности, когда на 
реконструкции скотных дво
ров с отбойными молотка
ми и топорами работали 
кандидаты наук. Тяжело, 
очень тяжело далась «По
люсу» эта стройка. Месяца
ми работали в подсобном це
лые подразделения объеди
нения. А  сколько было суб
ботников, воскресников, ког
да на строительство выезжал 
■весь коллектив! И сейчас, ког

да агроцех создан, набран штат 
работающих (здесь числится 
75 человек), неужели горо
жанам еще и благоустраи
вать жилье рабочим подсоб
ного? Есть в Киреевском 
хозяйстве и своя солидная 
ремонтная команда. У тех 
же сантехников здесь самые 
высокие месячные заработ
ки — свыше 400 рублей. 
И тем не менее они не мо
гут . оборудовать санузлы.

Настоящий казус да и толь
ко.

И некоторые другие под
нятые на собрании вопросы 
были попросту надуманны
ми. Н. С. Сутулов, напри
мер, высказал мысль, что 
хозяйству мешает наращи
вать производство мяса не
равномерный забой скота. 
Действительно, труженикам 
«Полюса» мясо реализуется 
перед праздниками. Люди 
столько труда вложили в 
это подсобное хозяйство, 
должны же они почувство
вать от него отдачу! Пока 
агроцех мяса в изобилии 
не поставляет. Поэтому при
бавка на стоя от подсобно
го заметнее не тогда, ког
да в месяц каждому прода
ют по килограмму, а когда 
реже, но больше. Да и 
перед праздниками, согла
ситесь, продукты ценнее. А 
упорядочить забой скота 
главному зоотехнику никто 
;е мешает. В подвале адми- 
иотративно-бытового кор

пуса расположены вмести
тельные холодильные ка
меры, но они чаще пусту
ют.

Да и что касается освое
ния новых земель (самого 
больного вопроса в агроце
хе), здесь также можно бы
ло кое-что сделать силами 
хозяйства, а не ждать у мо
ря погоды. Бесспорно, ну
жен тяжелый мелиоративный 
трактор, но ведь есть под 
Киреевском и такие угодья, 
где пойдет техника попро
ще.

— Давно надо было начи
нать срезать кустарник. По 
первому снегу наши тракто
ры пойдут. А на новых 
землях сеять многолетние 
травы, — высказал свое 
мнение скотник А. И. Гага
рин.

Дельным было и предло- 
ифние энергетика хозяйст
ва А. А. Калинина — умень
шить численность вахт го
рожан на заготовке кормов;

— Зачем нужна вахта в 
20 человек? Двое наших ме
ханизаторов и семеро горо
жан сделают не меньше.

По предложению комму
нистов, в решение собрания 
было внесено такое допол
нение; «Обеспечить в 1987 
году реализацию мяса на 
одного работающего НПО 
«Полюс» по 16 килограммов, 
а в 1988-м — по 20». Вот 
это уже конструктивно, по- 
деловому.

Выбирая секретаря пар
тийной организации, комму
нисты, высказав ряд заме
чаний в адрес Н. С. Суту- 
лова, решили вновь дове
рить ему эту работу. Собра
ние послужило хорошим 
уроком всем партийцам под
собного и особенно их сек
ретарю.

Не говорить, что надо ра
ботать, а работать. Не ста
вить проблемы, а самим их 
решать.

На собрании выступил 
второй секретарь обкома 
КПСС А. С. Зарембо.

Д. БАРЧУК.

Конкурс среди шефов
Президиум облсовпрофа объявил об

ластной смотр-конкурс на лучшее базовое 
предприятие общеобразовательной школы.

Его участники—объединения, предприя
тия, организации, хозяйства области.

Главные задачи смотра-конкурса; улуч
шить условия для трудового и профессио
нального обучения, укрепить учебно-про
изводственную базу школ и межшкольных 
учебно-производственных комбинатов, от
ладить систему оказания помощи школам 
в трудовом воспитании, обучении, органи
зации общественно полезного производи
тельного труда. При подведении итогов 
конкурса также будет учитываться, как

НЕДОЛГО отдыхает
школьный звонок. 
Кажется, еще вчера 

мы прощались с выпускни
ками, и вот уже первого сен
тября тысячи юных стрежев- 
чан и александровцев сно
ва сели за парты и столы. 
Чем обогатит содержание 
школьной жизни новый учеб
ный год? Чем он будет от
личаться от предыдущих? 
Как далеко продвинулась 
перестройка в сферу отно
шений ученик — учитель, 
школа — семья — трудо
вой коллектив? На эти во
просы пытались ответить ра
ботники народного образова
ния, хозяйственные и пар
тийные руководители, участ
вовавшие в собрании партий
но - хозяйственного актива 
Стрежевого. Три года назад 
многие хозяйственники во
спринимали каждое обраще
ние школы в «штыки»; «А  
почему мы должны это де
лать?». Не обольщаясь до
стигнутым, можно все-таки 
утверждать; школа пере
стала быть пасынком. Речь 
теперь идет не о налажи
вании связи предприятий 
со школой, а скорее, об из
менении содержания этой 
связи.

На первом этапе реформы 
контакты со своими под
шефными для трудовых кол
лективов ограничивались 
подкреплением материальной 
базы. Но ведь урок, вне
классная работа, улучшение 
условий жизни учителя, 
профессиональная подготов
ка школьника тоже заботы, 
с которыми в одиночку учи
телю не справиться. На не
которых из этих направле
ний продвижение вперед 
заметно. К примеру, еще 
два года назад были в рай
оне случаи, когда вместо 
учителя вселяли в кварти

ру семью работника совхо
за. Сейчас отношение к пе
дагогам на селе измени
лось. Каждый совхоз выде
ляет для учителей кварти
ры. В совхозе «Дружный» 
на новую школу ни мате
риалов, ни денег не выде
лялось, но руководители

материальной базы, обору
дование кабинетов. Чаще 
можно услышать, как учи
теля и производственники 
советуются об организации 
внёклассной работы, реша
ют, кого лучше пригласить 
в школу для бесед о щю- 
фессии, рассказа о буднях

пытки такие есть.
Еще не так давно, после 

каждого выхода старшеклас
сников на стройку возму
щенные родители прибегали 
жаловаться; «Наш сын ис
пачкал свой костюм». Те
перь к работе школьников 
на стройплощадке или в

Реформа школы: год четвертый:

волнует Стреж евой?
совхоза и Александровского 
РАГЮ сейчас все-таки 
ищут возможность начать 
строительство. В городе 
шефы тоже не уходят от 
насущных проблем работ
ников школы. Помимо ис
полкомовских фондов, тру
довые коллективы треста 
«Томскгазстрой» и НГДУ 
«Стрежевойнефть» нашли 
возможность выделить квар
тиры для учителей из под
шефных школ.

Обогащению содержания 
связей школы с трудовыми 
коллективами способствуют 
«дни школы», которые 
регулярно организует го
родской комитет партии. В 
объявленный заранее суб
ботний день весь партийно
хозяйственный актив города 
работает в школах. Это не 
простая копия единых полит- 
дней, а средство привлече
ния могучего потенциала 
Городской партийной орга
низации к осуществлению 
реформы. Ведь если первый 
руководитель пришел на 
встречу с педагогическим 
коллективом, это вовсе не 
означает, что будет идти 
разговор о традиционных 
проблемах; ремонт, создание

Север. Люди. Нефть <

ведется аттестация выпускников на прис. 
воение тарифно-квалификационного разря
да по полненной на иредприятин профес
сии, кадс вовлекаются они в техническое 
творчество, есть ли эффект от профориен
тационной работы.

Итоги конкурса подводятся ежегодно в 
ноябре. Его победителям— шести лучшим 
трудовым коллективам — будут в((учены 
почетные дипломы облсовпро!^. Наиболее 
активные шефы—рабочие, инженерто-тех- 
нические работники и служащие предприя
тий и организаций—будут поощрены почет
ными грамотами и денежными премиями.

О. НИКОЛАЕВА.
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Валерий Мартынейко —  молодой нефтяник. В управ
лении технологического транспорта НГДУ «Стрежевой
нефть» он работает машинистом подъемника, обслужи
вает бригады подземного ^м онта скважин. Валерий хо
рошо освоил свою профессию, работает четко, грамотно. 
«С ним легко работать», —  говорят ремонтники.

Н А СНИМКЕ Н. Лесникова; В. Мартыненко.

нефтяников, буровиков И 
строителей.

Не случайно, на прошед
шем собрании партийно-хо
зяйственного актива мы 
поздравили управляюпдвго 
трестом «Томскгазстрой» 
А. А. Фрицлера с присвое
нием ему звания «Отличник 
народного просвещения».

Конечно, сколько бы мы 
ни говорили об улучшении 
шефских связей, это вовсе 
не означает, что школе ста
ло совсем легко. Специфика 
Стрежевого создала не толь
ко проблему «трудных» 
подростков, но и проблему 
'«трудных» родителей. Со
брали мы как-то таких ро
дителей в горкоме, беседо
вали с ними. Выяснилось, 
что многие из них просто 
не могут справиться со сво
ими детьми, найти с ними 
контакт. Родители так и 
говорили; «Помогите нам, 
научите, как себя вести». 
В этом нет ничего удиви
тельного; ведь долгие годы 
большая часть забот по во
спитанию детей лежала на 
школе. Не нашли мы эффек
тивной формы взаимодей
ствия семьи и школы и до 
сегодняшнего дня. Хотя по-

орсе, на сенокосе или на 
ремонте дорог взрослые 
привыкли. Только в этом 
году более трехсот школь
ников индивидуально устраи
вались на работу в лётнее 
®ремя. Был сформирован 
целый отряд из тридцати 
дорожных рабочих в ДРСУ, 
остались довольны работой 
мальчишек на покосе ше
фы из управления техноло
гического транспорта Стре- 
жевскою управления буро
вых работ. Таких примеров 
много. Они убеждают, что 
ребятам надо больше дове
рять. Почему бы, к приме
ру, не отдать им на обслу
живание одно из десяти 
Строящихся кафе? Почему 
бы не найти большего при
менения желанию старше- 
йлассников трудиться не 
только в обязательные дни?

А в том, что ребятам 
мож'но доверят!^, мы убе
дились в прошлом году. 
Пригласили какого в гор
ком старшеклассников вто
рой школы и попросили 
помочь городу — организо
вать операцию «Овощи». 
Без помощи педагогов ребя
та организовали трудовые 
десанты и наравне со взро

слыми перебирали овощи.
На партийном собрании, 

состоявшемся после город
ского актива, секретарь 
парторганизации школы № 3 
В. Т. Варфоломеева дели
лась своими соображениями 
ю сотрудничестве педагога и 
ученика; «Почему мы не 
можем дать возможность 
ученикам выбирать класс
ного руководителя? Поче
му право быть директором 
школы дается ученику один 
день в году?». Не все учи
теля задумываются над та
кими вопросами, но, когда 
речь идет о выработке на
правления развития школы, 
о восстановлении доверия 
между учеником и учите
лем, их обязательно надо 
задавать себе. К примеру, 
много говорится о создании 
единой комсомольской орга
низации старшеклассников и 
молодых педагогов. Но по
чему-то это интересное на
правление сотрудничества 
ученика и его наставника 
развивается очень слабо. 
Не потому ли, что начи
нающие педагоги лучше 
знают об опыте Шаталова и 
других педаго!гов-«оваторов 
из теории и не замечают 
л!юдей, работающих твор
чески рядом с ними, таких 
как А. С. Ререгина, Л. Д. 
Вересова, В. И. Жданова?

Одним словом, если срав
нивать с годом начала осу
ществления школьной ре
формы, движение вперед 
заметно. Но если оценивать 
всю работу со школой с по
зиции перестройки, движе
ние вперед только начина
ется, и всем нам— учителям 
и родителям, хозяйственни
кам и партийным работни
кам— еще предстоит искать 
лицо школы завтрашнего 
дня.

В. ДЕНИСОВА,
секретарь Стрежевского 

горкома КПСС.

ОТКРЫТЫЕ АВЕРИ ПЬЯНСТВУ
Несколько дней назад на Парабельского района нам 

сообщили, что в совхозе «Путь Ленина» случилось' тра
гическое происшествие. Четверо рабочих — В. Алексеев, 
Н. Щепенкнн, Н. Кошкин и Г. Ильиных— пили лак для 
волос я в пьяном состоянии передрались. В результате 
двое из них были тяжело ранены выстрелами из ружБя. 
Пострадавшие находятся в тяжелом состоянии.

Четыре раза увольняли за 
прогулы, связанные с пьян
ством, скотницу Нину Ва
сильевну Шишкову. В пятый 
раз приняли в совхоз «На- 
рымский» в прошлом году. 
А в этом она уже успела 
совершить более 20 прогу
лов. Всего же 273 человека, 
работающих здесь, за семь 
месяцев прогуляли 453 дня 
—по два на каждого. Как 
же их наказывают?

— Чаще всего никак,— 
говорит инспектор отдела 
кадров М. Ф. Вайдарова,— 
в нашем хозяйстве эту проб
лему стараются не замечать.

Прогульщиков здесь даже 
премируют. Тракторист Ю. 
Типсин, прогулявший 13 ян
варя, через десять дней по
лучил 110 рублей в качест
ве премии, тракторист Г. А. 
Типсин прогулял 12 мая, а 
23 тоже получил премию. 
Так можно перечислят!» 
очень долго. Когда новый 
инспектор отдела кадров 
М. Ф. Байдарова начала 
вести учет прогульщиков и 
требовать, чтобы руководи
тели подразделений подава
ли докладные, ей же и 
пришлось вью^гшивать про
поведи.

Участковый инспектор! 
милиции А. П. Приступа, 
обслуживающий территорию 
совхоза «Нарымский», бо
рется с пьяницами, можно 
сказать, в одиночцу. Без 
Аквддержки o6nj|e<?[lBeHHociTH 
и администрации совхоза де
лать ему это слишком труд
но; в совхозе в общей слож
ности около 50 пьяниц.

Немало их и в поселке На- 
рым, где развито браго- и са
могоноварение. Об этом го
ворит хотя бы тот факт, что, 
когда я был в поселке, там 
уже третий день не продава
ли сахара. Все запасы выш
ли.

Кроме того, жителям п о-. 
селка известно, что на скла
дах еще хранится оставшая
ся с  прежних времен водка. 
Идут ходоки к председателю 
сельсовета В. И. Пегову. В 
начале августа обратился с 
просьбой П. М. Лесовой. 
Как ветерану войны отка
зать ему председатель не 
мог. Затем рабочий лесоза
вода Л. Н. Абакумов просил 
10 бутылок сыну на свадь
бу и 6 бутылок шампанско
го...

Совхоз « Нарымский»— не 
единственное предприятие в 
районе, где сложилось по
добное положение дел. В 
совхозе « Путь Ленина», хотя 
и создана комиссия по борь
бе с пьянством, результатов 
пока нет. В августе на лет
ней дойке Бугринского отде
ления пастух В. И. Форш, 
его жена и доярка Н. Б. 
Тимкина, уволе!шая за 
пьянку с поста заведующей 
клубом, снова устроили 
пьянку. На ферме постави
ли брагу, там же и пили во 
время вечерней дойки. 
Двадцатилетняя доярка 
Т. В. Овчарова только в 
июне прогуляла 17 дней, а 
июль «веселилась» пол
ностью... Скотник В. А. 
Кирсанов ежемесячно про
гуливает 10— 15 дней. В

хозяйстве же привыкли к 
таким фактам и даже счита
ют слишком активную борь
бу с пьянством вредной для 
производства.

Начальник Парабельского 
РОВД майор милиции В. М. 
Ткаченко говорит, что очень 
трудно в районе бороться с 
пьяницами и браговарами. 
Браговары, видя, что меры, 
принимаемые к ним, ужес
точаются, все изощреннее 
прячут свое зелье в укром
ных местах. Тем не менее 
выявлено более 100 случа- /  
ев браговарения. Виновные 
наказаны. Регулярно прово
дятся рейды по выявлению 
пьяниц на улицах, на про- „ 
изводстве.

С начала года 19 человек . 
направлены в лечебно-трудо
вые профилактории—в ста
ционары. Но руководители 
многих хозяйств’ не только 
игнорируют, но и активно 
противодействуют милиции. 
Например, директор совхо
за '«Старицынский» И. И. 
Драгунас даже публично за- 
щищает пьяниц. На прось
бу участкового помочь уре
зонить наиболее рьяных из 
них он только отмахивает
ся. И. И. Драгунас собст
венноручно может изменить 
даже решение совхозной 
комиссии по борьбе с пьян
ством.

Так, когда был направлен 
на лечение скотник Ю. Ф. 
Севлов, ежедневно пьянство
вавший и дебоширивший, 
директор защитил его как 
ценного специалиста. Осуж
денный в ЛТП скотник 
Н. М. Костяев тоже был 
«спасен» директором и на
правлен на работу поваром.
Теперь его нередко m o ih c h o  
увидеть ищущим по деревне 
брагу. Такими мерами бо
роться с пьянством сегодня 
нельзя.

О. МАРКОВ, 
инспектор УВД.
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Следствие по делу Гаври
ловича обнажило -другие 
заговоры, где, словно в змеи
ном клубке, сплелись и не
добитые буржуи, и кулаки, 
и не нашедшие своего пути 
интеллигенты. С махровыми 
монархистами уживались 
эсеры и меньшевики.

Распутывание этого слож
ного клубка вела опытная 
чекистка Вера Петровна 
Брауде.

(Продолжение.
Начало в № №  2 1 9 — 221).

СТРОКИ из БИОГРАФИИ. 
Жизнь и даятмьность »той 
пламенной революционорин 
поистине достойны легенды. В 
ее виографни— пить арестов, 
годы тюремных застенков, три 
ссылки, два побега. Впервые 
выла арестована а 1в лет за 
распространение большевист
ских листовок в Казани. Уча
ствовала в революции 190$ 
года. Латой 1907 года Вера 
Петровна совершила побег, 
уехала в Париж. Там она жи
ла вмасте с известными .  ре
волюционерками Людмилой 
Сталь и Р. С. Землячкой. Под
держивала нелегальную связь 
с иазансними товарищами по 
революционной борьбе. Полу
чая от них информацию о 
большевистском подполье а 
России, она направляла ее в

Швейцарию, Ланину. Инфор
мация печаталась в газета 
«Пролетарий».

В начале 1914 года с му. 
жем приехала в Петербург, но 
через год была арестована и 
сослана в Иркутскую губер
нию. После Февральской рево
люции возвратилась в Казань, 
активно включилась в борь
бу за власть Советов. В мар
те 1918 года еа назначили за
местителем председателя Ка
занской губернской ЧК. Участ
вовала в разоблачении и лик
видации нескольких нонтрре- 
волюционных заговоров. В 
1920 году была направлена в 
Томскую губернскую ЧК.

По делу Гавриловича был 
арестован Ф. Антонов — 
личность довольно одиозная. 
Был он судебным сле
дователем Омского окружно
го суда. После разгрома 
Колчака бежал в Томск й 
сумел проникнуть в губче- 
ка, работал делопроизводи
телем. Характер авантюри
стический, самолюбивый, 
хвастливый и в то же вре
мя до крайности трусли
вый. На допросе к нему

особо присматривалась Брау
де. Подолгу молча смотре
ла ему в лицо.

— Что вы на меня смот
рите, как на подопытное 
животное?! Задавайте, черт 
нас возьми, ваши прокля
тые вопросы! Пользуйтесь 
своим превосходством, коль 
.мы попали в ваши больше
вистские руки. С каким на
слаждением я бы допросил 
вас...

— Да. Я достаточно на
слышана о ваших допросах. 
А  вот смотрю на вас, Фе
дор Федорович, и думаю; 
до чего же вы докатились! 
Образованный человек, с 
воспитанными манерами, 
юрист по образованию, а 
связались с такой личностью, 
с этим спесивым барином 
Гавриловичем. У него ни 
идей, ни принципов, ни че
сти нет. Голая авантюристи
ческая амбиция. И органи
зация-то вся какая-то ра
стрепанная, почти из одних 
таежных барсуков. Ни на
стоящей конспирации, ни по
рядка. И вы с ни.ми...

Антонов вертелся, как 
ужаленный.

— Так дешево отдать 
свою жизнь, — продолжа
ла Вера Петровна. — Не 
буду скрывать; всех вас, 
главарей этого заговора, 
ждет смертный приговор. 
Так уж хотя бы сражались 
достойно, чтобы было, за 
что гибнуть. А то оказались 
в какой-то свалке.

— Не страдайте о моем 
достоинстве, мадам чекист
ка. Вы еще почувствуете 
силу той организации, кото

рую я создавал. Взрыв бу
дет такой, что вся ваша 
большевистская рать взле
тит на воздух. С Гаврило
вичем мы лишь вели разго
воры о совместных действи
ях.

— Зря кичитесь, Федор 
Федорович. Если есть дру
гая организация, как вы го
ворите, ваша, то она ничем 
не лучше своры Гаврилови
ча. Нам известно, что в 
той организации, которой 
вы похваляетесь, тот же 
сброд. Только там преобла
дают махровые, нафтали
ном пропитанные, монархи
сты. А уж они подскребли 
всякие отбросы. С Кузьми
ных ведь вы?

Антонов вздрогнул, тень 
страха прошла по лицу, гла
за лихорадочно блеснули. 
Он надолго замолчал.

— Можете не говорить, 
дело ваше. Скоро сам Кузь
миных скажет, что тене
вым руководителем органи
зации были вы.

Тщательное расследова
ние показало, что после про
вала заговора Гавриловича 
штаб военно-монархистской 
организации Сибири делает 
ставку на М. Ф. Кузьми
ных, поручив ему объеди
нить все оставшиеся бело
гвардейские элементы в 
Томске и активизировать их 
действия. Эта организация 
была хорошо законспириро
вана. Все руководители шта
ба и боевых групп имели 
вымышленные фамилии. В 
обиход были введены дву
сторонние пароли для свя
зи. Оружие тщательно скры

валось в таежных дебрях, 
главной базой была деревня 
Белобородово.

Вооруженное выступление 
этой организации было на
мечено на 20 июля 1920 
года. Подготовка к нему на
чалась в спешном порядке. 
2 июля на конспиративной 
квартире состоялось первое 
заседание руководителей 
групп, на котором был 
сформирован руководящий 
орган — временный томский 
штаб. В его состав вошли; 
начальник штаба М. Ф. Кузь
миных («корнет Караваев»), 
помощник начальника шта
ба В. Н. Бобров, («прапор
щик Орлов»), начальник 
группы террористов А. И. 
Зайков («Соколов»), коман
дующий вооруженными си
лами Томского уезда А. С. 
Аркашев («есаул Сибир
ский»), г; Ф. Богданов («З о
рин»).

Опасность, которую пред
ставляла эта организация, 
усиливалась тем, что она 
опиралась на уже вспыхнув
шие в ряде мест кулацкие 
восстания.

Это было очень грозное 
время. Не только в Томской 
губернии, но и по всей Си
бири прокатилась волна 
белогвардейско - кулацких 
восстаний. Темные, негра
мотные крестьянские мас
сы, зачастую не зная истин
ного положения, обманным 
путем втягивались в водо
ворот борьбы с Советами.

Лидеры и вдохновители 
контрреволюционных высту
плений влияли на массы

(особенно на крестьянство) 
одновременно и обманом, и 
жестоким принуждением. В 
деревни забрасывались ли
стовки, где сообщалось, что 
якобы Советская власть в 
Сибири пала, в Иркутске, 
Томске, Новониколаевске и 
в других городах восстав
шие одержали победу, япон
цы идут на помощь и окку
пируют Сибирь.

Видя, что массы питают 
симпатию к Советской вла
сти, не хотят идти за бело
гвардейскими предводителя
ми и кулацкими ячейками и 
даже враждебно к ним от
носятся, главари контрре
волюции перестраивали свою 
политику, _  пере1̂ ашивгишсь 
в беспартийный, выдвинули 
лозунг «Советы без боль
шевиков».

Вот. что писала газета 
«Знамя революции» (номер 
за 28 августа 1920 года) о 
кулацко - офицерском бун
те в Томском уезде;

«Белогвардейская офицер
ская организация, подготов
лявшая вооруя№ин(1>е вос
стание в Томске, в ночь с 
10 на 11 июля одновремен
но с этим организовала вос
стание и а уезде.

Организацией был послан 
ряд офицеров, которые яш- 
ли нелегально в деревнях, 
вели контрреволюционную 
агитацию и составляли своя 
ячейки из кулаков, дезер
тиров, снабжая их (фужн- 
ем: винтовками, гранатами.

Связь с томской органи
зацией поддерживалась гон
цами из кулаков. Организо

вать выступление и принять 
на себя командование воору
женными силами уезда был 
приказом назначен казачий 
офицер «есаул Сибирский»
—  Аркашев Александр Пет
рович, служивший у началь
ника мореходного затона 
Ерофеева, тоже члена орга
низация, в качесфгве 
производителя. Каргалнн- 
ский учитель офицер Кры- 
лаев был назначен команди
ром каргалянского отряда, 
в помощник лесничего За- 
обского района офицер Дег- 
TS^B  действовал под клич
кой Добровольский в 
Шегарке, где ям был соз
дай свой отряд.

План восстания был сог
ласован так, чтобы одно- 
гоеменио с восстанием в 
ТЪмске восстал бы и весь к 
уез4  ЦелВ^ которые ста
вила организация,— сверже
ние Советской власти и 
уничтожение коммунистов, 
причем последнее проводи
лось ими действительно в 
жизнь. За время восстания 
было замуч[ено несколько 
десятков коммунистов, кото
рые подверглись неслыхан
ным пыткам. Им отрезали 
уши, носы, языки, вырезали 
гошш, выкалывали ллазя.

Таким же пыткам подвер
гались и инструкторы рю>- 
кома, парткома, а также 
агенты упродкомв.

В захватываемых банди
тами местах объявлялась 
насильственная мобилизация 
от 18 до 4 5  лет, причем 
вооружали крестьян чем по
пало: берданамн, охотничьи
ми ружьями, пниаин и вя-
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XX VII СЪЕЗД ПАРТИИ ПОДЧЕРКНУЛ, ЧТО КПСС ПРИДАЕТ ©ГРОМ - 
НОЕ ГОСУДа Й т ВЕННОЕ  ЗНАЧЕНИЕ УСИЛЕНИЮ ЗАБОТЫ О СЕМЫЙ. 
ЗДЕСЬ ФОРМИРУЮТСЯ ОСНОВЫ ХАРАКТЕРА ЧЕЛОВЕКА ЕГО ОТНО- 
ПШНИЕ К ТРУДУ, МОРАЛЬНЫМ, ИДЕЙНЫМ И КУЛЬТУРНЫМ ЦЕННО» 
СТЯМ, О В Щ Е Стао к р о в н о  ЗАИНТЕРЕСОВАНО В ПРОЧНОЙ, ДУЗСОВНО 
И н р а в с т в е н н о  з д о р о в о й  СЕМЬЕ.

КАК ОНА ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ В ОКТЯБРЬСКОЙ РАЙОНЕ г. ТОМСКА
Октябрьский райком 

КПСС Томска опреДёлен 
базовым в работе Лар*̂  
тийных, соаетских и хозяй
ственных органоВг обще
ственных организаций го^ 
рода по укреплению се

мьи, росту ее социально- 
нравственной значимости.

Как избежать форма
лизма в столь многотруд
ном деле! Как превратить 
все доброе, найденное в 
стройную, эффективную

систему —  этим озабоче
ны сегодня райком пар
тии, райисполком, район
ный совет женщин и 
большинство трудовых 
коллективов.

О

О б щ е с тв о  
завнтерееовано

«Райком н семья». Поставить эти слова рядом 
S куда сложнее, чем «райком и трудовой коллектив».
Я Во втором случае сильнее точки опоры, л егче 
S контроль, нагляднее результат. И все же: что вы 
Я ни делалось для укрепления экономики района,
S какие бы идеологические акции ни проводились, 
а любая инициатива партийных и хозяйственных ор- 
S ганов имеет четкую конечную цель— ориентирована 
Я на личность, на то, чтоб возвысить ее, сделать 
Я жизнь человека лучше.
Я Однако действенной системы в работе с семья- 
S ми, уверенного и планомерного влияния на них не 
Я было ни со стороны райкома, ни со стороны пер- 
§  вичных партийных организаций.

СЕНЬЮ прошлого года состоялся V пленум гор- 
I «ома партии, обсудивший вопрос: «О работе пар- 

— тийных, советских и хозяйственных органов, оо- 
щественных организаций по укреплению семьи, повыше
нию ее социально-нравственной значимости в свете ре
шений XXVII съезда КПСС». Нам были подсказаны 
формы этой работы, проведены полезные семинары, 
банком партии разработал комплексный план мероприя
тий по укреплению семьи и повышению ее роли в комму
нистическом воспитании трудящихся на 1У86— 198В го
ды. В большинстве производственных коллективов тоже 
продумали направления своей работы, на основе 
тельного анализа составляют социальные паспорта семей.

Семейная тематика все чаще появляется в повестках 
партийных и профсоюзных собраний. При отчетах ком
мунистов и руководителей, их общественно-политической 
аттестации уже не замалчиваются проблемы, которые 
долго считались сугубо личными. Активно прошли пар
тийные собрания о работе с семьей в объединении «сио- 
кабёпъ», на подшипниковом заводе, в учебных заведени
ях. За половину этого года состоялось более 90 отчетов 
коммунистов и руководителей об их участии в воопита- 
нин детей, о поведении дома.

Не стоит полагать, что имеющиеся недостатки уже 
ликвидированы, преодолена психология, формировав
шаяся годами. Но все-таки можно назвать адреса инте
ресного опыта, бережного отношения к семье, успешного 
решения ее ‘жилищных и бытовых проблем, создания оо- 

V щественного мнения, которое бы способствовало укреп-

^^Вмм^ио отнеслись к районной программе «Семья» 
партийные и общественные организации многих трудо
вых коллективов. Общее в их стараниях т̂ о, 
лись прежде всего за решение социальных вопросов. 
Действительно, что дадут «декады семьи» и 
рошо задуманные, нестандартно проведенные праздники, 
вечера отдыха, если не с кем оставить малыша, не стро
ятся жилье и детсады, если̂  нет ребячьих комиссаров у 
подростков, а У женщин тяжелы условия труда и быта г

Сегодняшний микрорайон по Иркутскому тракту -— 
пример умелого решения социальных проблем. Большой 
жилой фонд имеет завод, около 2 тысяч мест в деток^ 
дошкольных учреждениях, шюнерский лагерь, профилак
торий. Дворец культуры, подсобное хозяйство. В этом 
году с -активной помощью других трудовых коллективов 
построен спорткомплекс «Кедр».

Ншшмним, что в нашем районе 7 клубных учршде- 
ний 6 городскик библиотек, 2 стадиона, 12 хоккейных 
коробок, 23 спортивных зала. Задача — так использо
вать эти центры, чтобы сюда приходили семьями, чтобы 
и взрослый, и ребенок находили дело полезное, увлека
тельное. Вот почему подготовка культработников, акти
вистов спортивной работы, поиск талантливых руководи
телей технических кружков все больше становится забо
той не только ведомств, но й райкомов партии и комсо-

^°^На особом контроле райкома КПСЮ — организация 
педагогического всеобуча родителей в школа:^ дошколь
ных учреждениях, в трудовых коллективах. Нынче за
нятия с  родителями завершились конференциями отцов 
и матерей, которые стали их своеобразными творческими 
отчетами о воспитании детей.

Работает консультационный пункт областной клини
ческой больницы «Врак и семья». Созданы факультеты 
педагогических знаний в народных университетах при 
Дворце культуры и техники «Авангард», Доме культу- 
рь1 и техники подшипникового завода. Доме культуры 
«Сибкабель». Ш огие вопросы работы с семьей взял на 
себя совет женщин. ЗАГС, народный суд, лекторы обще
ства «Знание» — трудно назвать районные службы, ко
торые бы не подключились к программе «Семья».

дами. Мобялнзацян пред
шествовали провокационные 
слухи о падения Томска, 
Новоннколаевска. Крестья
нам говорили, (1ТО (теперь 
вм одни исход — это до
бить красные банды».

В другом номере газеты 
сообщалось, что мобилиза
ция восставших проводилась 
под лозунгом «Долой ком
мунистов, да здравствует 
Советская власть!».

Под таким же лозунгом 
развертывалось восстание в 
Новониколаевском уезде.

* Важно было быстрее обез
главить враждебный заговор, 
разгромить томский времен
ный штаб. И чекисты это 
сделали в кратчайший срок.

В руки чекистов попал 
 ̂следующий документ;

^ ' «тюдяясанне 837
Есаулу СиОирскемук 

Томск. 4  июля 1920 года.
Дата выступления си

бирским оперативным шта
бом определена 20  ию
ля (старого с т и л я )  в 
2  часа 3 0  мин. ночи. Орга
низацию ведите по системе 
боевых колонн. Вы будете 
являться командующим все
ми вооруженными силами 
Томского уезда. В подчине
ние ваше входят я все име
ющиеся сформированные 
отдельные группы партизан 
(крестьян) уезда, с которы
ми долясяы иметь постоян
ную связь, издавая все ука
зания, распоряжения и 
приказы...

Началышк штаба 
корнет Каравап».

Позднее, видя, что раз

розненные вспышки само
стийно разрастались, руко
водители штаба деренесли 
время выступления в ночь 
на 11 июля.

Чекисты перехватили и 
это распоряжение. Известен 
был в деталях и план за
хвата Томска.

Главную ставку заговор
щики делали на патрульный 
полк и артиллерийские кур
сы. Предполагалось, что - с 
помощью участников орга
низации. командиров этих 
частей удастся вовлечь в 
мятеж всех красноармейцев 
гарнизона н таким образом 
обеспечить успех восстания, 
захватить власть в Томске. 
К. этому времени к Томску 
должны были подойти от
ряды восставших кулаков и 
белогвардейцев уезда под 
командованием «есаула Си
бирского».

В ночь 11 июля чекисты 
устроили засаду на конт
рольном пункте по дороге 
на Белобородово. Здесь и 
были задержаны Кузьминых 
и ближайшие его подруч
ные, которые направились к 
месту сбора. А руководите
ли групп в Томске были 
арестованы чекистами на 
своих квартирах. Их адреса 
заранее были усяановлены.

Так был размотан змеи
ный «луббк, обезглавлен еще 
один опасный заговор. Даль
ше предстояло уничтожить, 
затушить очаги вражеских 
вспышек на территории уез 
да.

А . ТРОФИМОВ, 
М. МАЛЬЦЕВ.

(Продолжение следует).

Всего по проблемам семьи и брака в прошлом году 
прочитано 192 лекции, а нынче— более 200. Но дело не в 
цифрах конечно. Педагогическая секция районной орга
низации общества «Знание» стремится, чтобы тематика 
лекций максимально удовлетворяла интересы различной 
аудитории, отвечала на острые вопросы дня: чем объяс
нить падение авторитета отца в современной семье, как 
в ней улучшить морально-психологический климат и т.д. 
Лекторы сегодня чаще идут в молодежные общежития, 
проводят анкетирование родителей, «круглые столы», 
конференции отцов и матерей. В ряде крупНЬхх коллек
тивов запланировали циклы лекций по проблемам семьи, 
и брака, а также организацию тематических лекториев в 
кафе. Педагогический всеобуч (сштивно ведут юристы, 
философы, психологи, медики.

Больше внимания семье стали уделять многотираж
ные и стенные газеты. Популярны спецвьшуск «Смена» 
в газете «Подшипник», рубрика «Новые семейные тра
диции» в «Знамени труда». Интересные выступления о 
студенческой семье в активе многотиражки ТИСИ.

На себе почувствовали внимание к проблемам семьи 
работницы Томского вагонного депо А. В. Липовецкал, 
В. И. Кулакова. Л. А. Григорьева. Женщинам нравится, 
как работает их профком с многодетными семьями. Их 
мысли высказала Светлана Борисовна Глухова;

— Мы понимаем, что не все еще может наше депо: 
квартир не хватает, с яслями трудно. Но то, что нас, 
многодетных матерей, стали уважать, поздравлять с 
праздниками, благодарить за хорошее воспитание детей, 
— уже хорошо.

Октябрьский район — район новостроек, здесь еже
годно вводится наибольшее количество жилья, приезжают 
люди из других мест, вливаются в новые коллективы. 
Поэтому так важно, чтобы каждый трудовой коллектив 
анализировал семейное положение работающих и добро
совестно выполнял программу по созданию для них со. 
циально-экономических и культурно-бытовых условий.

В прошлом году в'районе план ввода жилья выпол
нен на 127 процентов (сдано 77,4 тысячи кв. метров). 
Активно строят жилье хозспособом ГПЗ-5, завод строи
тельных материалов и изделий, лредириятия агропрома. 
Заселен молодежный жилищный комплекс, разворачи
вается кооператив1юе строительство. В 1986 году введе
на школа на 1.176 мест, в этом году ребятшпек тоже 
приняла новая школа. За эту пятилетку запланировано 
построить еще школу и 7 детских дошкольных 
учреждений. Районной партийной организации и испол
кому райсовета предстоит крепко поработать ради такого 
прироста. Немало надо еще сделать для создания нуль- 
турно-бытовых условий, способствующих укреплению се 
мьи. Пропаганда нравственных ценностей, внедрение но 
вых советских обрядов, профилактические меры воздей 
сгвия на тех, кто нарушает социалистическую мораль 
повьшюние ответственности ртдителей за воспитание де 
тей — все эти вопросы нельзя упускать из поля зрения
коммунистов. КОЗЫ РЕВА,

секретарь Октябрьского райкома КПСС.

Женеовет ревжил
в жилищно . строительном кооперативе, «С*®*- 

в рянин-2* (девятиэтажка по ул. Яковлева, 12, г. ТОм- 
S ска, в которой проживает 580  человек) женсовет 
В избрали в марте 1985 года —  тогда, когда даже в / 
S большинстве трудовых коллективов таких общест- 
S венных формирований не было. Он снлотил жиль- 
В цов, накопил за это время немалый опыт.

П О РЕШЕНИЮ партийных и советских органов 
в 1983 году в Томске был создан жилищно-стро
ительный кооператив «Северянин-2». 216 квартир 

заселили ветераны войны и труда. Все бни — участни
ки больших и малых дел на томбком Севере, где прора
ботали по 20— 30 лет. И вот вышли на заслуженный 
отдых.

Когда человек уходит на пенсию и имеет возможность 
поддерживать связь с родным коллективом — это одно.
И совершенно другое, когда пенсионер не только поте
рял связь со своими сослуживцами, но и попал в новые 
условия. Легко растеряться, замкнувшись дома, упасть 
духом: четыре стены сужают мир...

Среди жильцов было 67 коммунистов. Посоветовались 
мы и решили просить Октябрьский райком партии о соз
дании в кооперативе самостоятельной первичной парт
организации. Нас поддержали, партийная организация 
была создана в октябре 1984 года.

В первые же дни коммунисты договорились, что самое 
важное — создать дружный коллектив. Не сообщество 
соседей, иногда говорящих друг другу «здравствуйт^, а 
именно коллектив, с общими целями, интересами. Если 
это удастся, то 580 человек способны сделать многое.

Сначала избрали совет ветеранов войны и труда, и 
он начал работу в кооперативе и в школе № 31. Затем 
партбюро предложило избрать женсовет. Большую под
готовительную работу при его создании провела Зинаида 
Васильевна Воноткова, член партии с 1939 года. Е1е по
том избрали и первым председателем женсовета.

Как работать, какими методами? Литературы на эту 
тему почти не было. Иногда проскальзывали статьи в 
периодической печати, но это был в основн^эм рассказ о 
таких объединениях при сельсоветах. И начали наши ак-. 
тивисткй работать методом проб.

Одна из первых инициатив женсовета — сбор средств 
в фонд сооружения мемориальных стел томичам, погиб
шим в годы Великой Отечественной войны.' Србрали 664 
рубля и перечислили на счет № 700. Когда вели эту 
работу, глубже познакомились с сем)>ями квартиросъем
щиков. И было приятно, что мнения пожилых и моло
дых людей сошлись: женсовету повести » такую линию, 
чтобы не возникло непонимания между представителями 
поколений.

Первые шаги, естественно, приносили и ошибки, недо
разумения. Правление кооператива, увидев в женсовете 
немалую силу, хотело ее направить на чисто хозяйствен
ные дела и стало чуть ли не требовать, чтобы обществен
ницы взялись за устранение нарушений правил пожар
ной безопасности. Но жизнь, большой опыт общественной 
деятельности 3. В. Вонотковой вскоре все расставили по 
местам.

Скажу сразу, дом у нас трезвый, неприятных эксцес
сов, связанных с выпивкой, не бывает. А  вот проблемы 
взаимоотношений родителей и подростков, семьи и шко
лы возникают. Не сразу бежать к учителям, не нраво
учениями воспитывать старших и младших — женсовет 
борется за то, чтобы атмосфера всего дома, двора способ
ствовала воспитанию высокой нравственности.

Удалось коллективно благоустрадть усадьбу; во дворе 
есть детская площадка, есть где отдохнуть пожилым, по
сажены кустарники, разбиты клумбы. Женщины сами 
выращивают рассаду для озеленения, а наступают хо
лода — «зимние сады» появляются в подъездах. Очень 
стараемся, чтобы ребятишки чаще были рядом с родите
лями, привыкали беречь то, что сделано коллективно.

Немало думаем над тем, как в нашем огромном доме 
отмечать торжественные даты. Писать поздравительные 
открытки, выпускать стенгазеты взрослым помогают 
школьники. Не раз молодежь слушала выступления 
фронтовиков и тех, кто трудился в тылу ради Победы. 
Иногда просто собираемся во дворе, чтобы попеть под 
гармошку.

Женсовет организует утренники, выставки детского и 
взрослого творчества, различные конкурсы, выходы в те
атр, краеведческий музей, на природу. Удались, по об
щему мнению, два последних праздника, посвященных 
Дню защиты детей. Запомнились и торжественные про
воды малышей в школу. Первоклассникам вручаем буке
ты с клумб, которые разбивали коллективно. Цветами и 
добрым Словом благодарим в профессиональный празд
ник и учителей (их в нашем доме 36).

Близится 70-летие Великого Октября. Хочется доро
гой всем нам юбилей и отметить по-особому душевно. 
Что-то женсовет уже готовит, а что-то держит пока в 
тайне...

Наш дом эксплуатируется четыре года. Может. любой 
убедиться, в каком он виде. Зеленая ухоженная терри
тория, чистота в подъездах, лифтовых кабинах, порядок 
на балконах, в подвале. Сломанных дверей или испач
канных стен, замусоренной лестницы не увидишь. У нас 
по графику убирают в подъездах так же аккуратно, как 
у себя в квартире. В прошлом году женщины помогли 
правлению кооператива организовать силами жильцов по
белку и покраску подъездов, лестничных клеток, подго
товить дом к зиме. Так что и хозяйственных забот не 
чурается женсовет. Они совершенно естественно вытека
ют из той воспитательной работы, которая направлена 
на создание коллектива.

Особым вниманием окружены инвалиды и участники 
войны, вдовы, больные, которые не в состоянии сходить 
в магазин, прибрать, а тем более побелить и' покрасить 
в квартире. Тут уж женсовет — шеф надежный. О своей 
работе он периодически докладывает общему собранию 
женщин кооператива.

В женсовете теперь 16 человек, представители от всех 
шести подъездов. Созданы три комиссии — по культур
но - массовой работе, бытовая и по работе' с детьми. 
Нам кажется, что эта структура наиболее удобна. Совет 
женщин сейчас возглавляет Екатерина Ивановна Лито- 
сова, член КПСС с 1943 года. Как и ее предшественни
ца 3. В. Воноткова, это человек деятельный, неравноду
шный.

Наши активистки участвовали в районной, городской, 
областной учредительных конференциях женщин. Появи
лись интересные задумки, но пока они не реализованы. 
Беспокоит нас то, что некоторые взрослые собственным 
примером отучают ребятишек от коллективного труда, 
общественных дел. Немного таких пап и мам, но ведь 
есть. И в этом плане предстоит большая работа: перевос
питывать сложившихся людей трудно.

Н. МАРТЫНОВ, 
секретарь партбюро ЖСК «Северянин-2»

г. Томска.

Н о вы й  цеж» 
новый дом.. .

В будни  
и праздники

£ Два раза в месяц афиша выходною дня иритда- 

£  шает яштелей микрорайона в его культурный центр
т
8  — Дворец культуры я техники «Авангард»— на ве- 

£  черв «Всей семьей во дворец». Ждут вас н в буд» 

8  ннчные дни.

Д АВАЙТЕ откликнемся? Отложим домашние хло
поты, которых, конечно, немало и в воскресный 
день, порадуем ребятишек, не позабыв позвать на 

такой родственный выход и самых старших...
У входа во Дворец—красочно оформленное пригла

шение. Да, художник В. Ф. Лшуш постарался; красиво 
и сразу ясно; если вы любитель шахмат и шашек, вас 
ждут поединки- в клубе «Белая ладья», если интересуют 
проблемы семьи и брака—пойдете на' лекцию врача-пси- 
холога. Очень полезно побывать главе Семьи в «мастер
ской Самоделкина», чтобы легче было ухаживать за да
чей и квартирой. Для ребятишек тоже есть что выб
рать— игры, конкурсы, веселые состязания, которые 
приготовили работники Дворца под руководством Л- В. 
Ильиной. Ваша жена желает сшить новое платье? Пусть 
пройдет на демонстрацию моделей одежды и причесок...

Два-три часа промелькнули незаметно. Возможно, вы 
устали? Тогда пройдите в буфет, отведайте ароматного 
чая, мороженого, кулинарных изделий. Чуть позднее 
состоится конкурс «Папа, мама и я — вместе дружная 
семья». Е. Ю. Карташова вложила в его организацию 
много выдумки. А  вечером вам опять предоставят вы
бор— посмотреть спектакль театра драмы, концерт худо
жественной самодеятельности, стать участником танце
вального вечера в диококлубе «Студия-7».

Вот примерно такова структура одного из дней се
мейного отдыха. А сейчас несколько цифр; в 1986 году 
«Авангард» провел 25, в 1987 году 20 дней и вечеров 
семейного отдыха, на которых побывало более 80 тысяч 
человек. Несложный арифметический расчет помазывает, 
что на один день приходится более 2 тысяч человек. 
Коллектив дворца считает, что это не предел, у нас 
есть перспектива, а значит, и возможность тру ;^ ься  
лучше.

Работу с семьей стремимся вести разнопланово и не
ординарно. Этому в немалой степени способствовало то, 
что установили творческие контакты с областным куль
турно-просветительным училищем, областной филармо
нией, театром музыкальной комедии, городским театром 
«укол. Октябрьским райпищеторгом, предприятиями 
службы быта, райзагсом, коллективами художественной 
самодеятельности клубов я домов культуры города. В 
результате этих контактов у нас входят в практику, нап
ример, вечера торжественной регистрации брака 
«Счастья вам, молодые», новые обряды—помолвки, имя
наречения, вечера-чествования «золотых» и «серебря
ных» юбиляров.

.  Теперь мы можем сказать, что труженики на- 
£  шего завода забыли о том времени, когда ютились 
В в бараках. Да, начинался наш жилой фонд с ба- 
8  раков я трех двухэтажных домишек. Сегодня у за- 
S вода современнь1й микрорайон, а котором преду- 
8 смотрены все объекты соцкультбыта: детсад, шко- 
S ла, магазины, парикмахерская, ателье, аптека.
8  Всего жилой площади —  22  тысячи квадратных 
8  метров.

В ПРОШЛОМ году 112 наших семей улучшили 
жилищные условия, в этом— более 200. Недавно 
50 семей праздновали новоселье в доме по ул. 

Суворова, 12. Готовится площадка еще для одного дома. 
Безусловно, очередь на жилье еще есть, но списки 
народованы, и казкдый очередник знает, что в ближай
шие годы и он переедет в лучшую квартиру.

Планом социального развития предприятия, коллек- 
тивньш договором предусмотрено улучшение условий 
труда и быта рабочих. Сроки намеченного в последнее 
время выдерживаем.

Недавно вступил в строй цех РСУ, запущена тун
нельная печь обжига кирпича, которая работает на при
родном газе; модернизирована технология производства 
керамзита. Немало женщин удалось освободить от тя
желой, грязной работы.

В каждом цехе — бытовые помещения, бани-сауны. 
Е1жегодно проводятся профосмотры, на заводе работает 
зубной кабинет, открыт стол заказов. Ни одна из рабо
тающих мам уже не может пожаловаться, что ее ребе
нок не устроен в сад или ясли, обделен путевкой в пио
нерлагерь. Пр,офком стал выдавать и льготные семей
ные путевки в дома отдыха — как работающим на пред
приятии, так и членам их семей. Есть у нас и со^твен- 
ная база отдыха на Оби — «Нептун», но тут особо по
хвастаться нечем; часто пустует.

Ушли в прошлое времена, когда раздавалось оби
женное; нет клуба, кружков самодеятельности, нет ко
стюмов, нет формы для хоккеистов или футболистов. Се
годня у наших самодеятельных артистов красивые ко
стюмы, Есть свой духовой оркестр, библиотека. В клубе 
«Маяк» работают 5 самоокупаемых кружков, которые 
посещают взрослые и дети. Да еще детский клуб «Спут
ник» с его двенадцатью кружками...

Сделано немало, но это не значит, что нет проблем. 
Наоборот даже получается — проблемы растут, стано
вятся сложнее. Выходит, что не все зависит от матери
альной базы, хотя нам и предстоит ее расширять — ор
ганизовать больше кружков по интересам, особенно тех
нических, построить оздоровительный комплекс со спорт
залом.

Бот теперь, когда возможности созданы неплохие, 
наглядно видно, что до многих рабочих мы, как говорит
ся, «не достучались», немало семей пока замкнуты на 
замок, оберегают свой мирок от влияния извне. Виноваты 
в этом и администрация, и партбюро, и профком. Не 
вывелись прогульщики на почве пьянства, а вот первич
ная организация Всесоюзного добровольного общества 
трезвости по сути бездействует.

Родительский всеобуч, который ведем вместе со 
школьными учителями, дает, конечно, свой эффект. Но 
считаем: надо не только просвещать родителей. Ввели в 
условия соревнования пункт об (зтветственности работни
ков за учебу и поведение детей.

Наше предприятие является головным в микрорайоне. 
Создан совет микрорайона, куда входят еще 13 пред
ставителей различных предприятий и организаций. Вме
сте проводили «праздники микрорайона», встречи' на 
агнтплощадке, создали добровольную народную дружи
ну. И все же работой совета микрорайона, участием 
других предприятий в совместных делах по наведению 
порядка в нашем большом и современном микрорайоне 
мы еще не удовлетворены. В пример, пожалуй, можно 
посл'авить лишь заинтересованность коллектива автоко
лонны №  1977.

Словом, то, что сделано,— на виду, тут есть движе
ние, иногда и размах. А вот конкретная работа с под
ростками, молодыми семьями, да и теми, кто много лет 
живет с обедненными интересами, — эта работа, безус
ловно, еще требует многих усилий руководителей, ком
мунистов, профсоюзного и комсомольского аетива.

В. ШАПОШНИКОВ, 
директор Томского завода строительных материалов

и изделий.

Частые участники семейных вечеров в Доме культу
ры— ниженер-коиструктор Екатерина Емельяновна, инже
нер-технолог Валерий Михайлович и сын Евгений —  
Патовы. Фото Е, Лисицына.

Да, сегодня практически каждый член семьи может в 
нашем дворце найти занятие по душе: 21 коллектив ху
дожественной самодеятельности, 5 народных университе
тов, 10 любительских объединений и клубов по интере
сам’, 10 кружков техничсч:кого творчества и прикладного 
искусства, участвует в которых 1.840 человек. Но этот 
довольно высокий цифровой показатель в то же время 
доказывает, что планомерной постоянной работой дворец 
охватывает ничтожно малое количество населения жил
массива. Значит, нужны не камерные занятия кружков и 
клу^в, не эпизодические мероприятия, а стройная сис
тема по удовлетворению культурных потребностей насе
ления, более совершенная материальная база, более а̂к
тивная и продуманная работа по привлечению семей к 
участию в наших делах. Придя к такому выводу, мы на
чали взыскательнее оценивать результаты своего труда, 
больше внимания уделять перспективным вопросам.

Отчетливо понимаем, что без материальной базы на
ши планы останутся лишь благими намерениями. Поэ
тому вышли с предложением начать реконструкцию сто
ловой по ул. Лазарева, 3, под филиал Дворца культуры. 
Наше предложение было поддержано, и в течение 8 меся
цев коллектив дворца энергично помогал строить фили
ал, и вот в мае мы получили прекрасное здание клуба 
технического и декоративно-прикладного творчества, рав
ного которому по отделке, интерьеру, материально-техни
ческому обеспечению нет, по нашему мнению, ни у од
ного клубного учреждения Томска. Сотни ребят нашли 
здесь применение с в о ^  интересам в области фотодела, 
радиомоделировавия и конструирования, робототехники, 
в изобразительном и прикладном творчестве, овладении 
компьютерной техникой; опытные педагоги научат детей 
делать модели ракет и самолетов. До конца года мы на
мерены оборудоваггъ 'Подвальные помещения филиала под 
столярную и слесарную мастерские. Тогда уж сюда по
зовем не только детей, но и взрослых (можно будет из
готовить поделки для дома, воспользовавшись оборудо
ванием и станками за определенную плату или получив 
постоянный пропуск члена «клуба Самоделкина»).

Наш дворец с 1 января получил статус Дворца куль
туры и техники, что наложило большие' обязанности по 
развитию технического творчества среди жителей микро
района. Планируем освоить подвальные помещения од
ного из домов по Иркутскому тракту и другие, чтобы 
развернуть сеть кружков noi авто- и мотоконструирова- 
нию.

Безусловно, все наши начинания опираются на боль
шую поддержку и помощь райкома КПСС, таких руко
водителей, как А. П. Кулешов, В. В. Васильев. Внима
ние к нашим заботам заставляет коллектив Дворца мо
билизовать все усилия на выполнение задач, поставлен 
ных XXVII съездом КПСС и XVIII съездом профсоюзов 
СССР.

. В. ЛЕВИН,
директор Дворца вулмгуры и техинкн «Авангард».
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Выставки Самый простой мотив
в  областном художественном я^эее работает выстав. 

ка художницы-керамиста Натальи Кальяновой.
Для томичей эта выставка интересна тем,' что она 

знакомит с творческим наследием талантливого художнн. 
ка, жившего и работавшего в нашем городе.

об ОДНОЙ из лучших за всю 
историю керамического от
деления. Я показала статью 
Наташе. У нее это вызвало 
лишь удивление, что ее мо
гут так Долго помнить в 
училище.

Внешне спокойная, ни
когда не стремившаяся обра
тить на себя внимание. Все 
трудности, житейские и твор
ческие, преодолевала само
стоятельно. Совсем немно
гие ее работы были показа
ны при жизни. Все время 
ЧТО-ТО доделывала, часто не 
успевая к той или иной 
выставке. Она прожила 
очень недолгую жизнь че
ловеческую, всего тридцать 
четыре с половиной года, и 
совсем короткую творчес
кую. Только посмертная 
персональная выставка пока
зала, каким цельным, силь
ным человеком и художни
ком была Наташа Кальяно
ва.

После окончания учили
ща Н. Кальянова в течение 
нескольких лет трудилась 
на Богашевском керамичес
ком заводе. Она была авто
ром целого ряда вещей, 
внедренных в производство; 
сервизов, чайных и кухон
ных наборов, горшков и 
ваз. Вое рни отличались 
тонким вкусом, мягкой пла
стичностью, теплотой и ли
ризмом. Художница чутко 
и бережно относилась к ма
териалу, умела выявить 
природную красоту уникаль
ной белой глины.

На выставке представле, 
ны графические и живопис
ные работы Н- Кальяновой. 
Происхождение и наэначе.

Глубиной проникновения 
в мир природы отличается 
большинство предметов этой 
экспозиции. Вот настенная 
декоративная тарелка «Ба
бочка». Распластанная и за
стывшая на куске шамота 
бабочка воспринимается 
частью огромной природы, 
дающей жизнь всему на 
земле и принимающей в 
себя все сущее. Как могло 
случиться, что небольшой 
черепок становится в наших 
глазах сгустком земной 
энергии, воплощением при
родных жизненных сил? 
Мастерство и творческое 
воображение художника и 
самый простой мотив приро
ды превратили его в значи
тельное явление жизни.

Каким же был человек, 
создавший эти удивитель
ные вещи? Наталья Калья
нова, или просто Наташа, 
как до сих пор зовут ее 
близкие и друзья, была си
бирячка. Она родилась и 
провела детство и юность в 
Иркутской области на бере
гу Ангары. Всегда очень 
любила рисовать, рано ре
шила стать художником, 
сразу выбрала материал, 
который чувствовала абсо
лютно,— глину. Одаренность 
ее была замечена еще во 
цремя учебы в Иркутском 
училище искусств, где она 
занималась на отделении ке
рамики. Однажды мне попа
ла на глаза газетная 
статья, посвященная юби
лею Иркутского училища. 
Имя Кальяновой не просто 
упоминалось там, а говори
лось о ее дипломной рабо
те-сервизе «Золушка» как

ние их различны: зарисовки 
природных элементов, эски
зы росписей и самостоятель
ные композиции, включаю
щие в себя, как правило, 
одни и те же переходящие 
из листа в лист мотивы — 
листья и плоды рябины, ко
робочки маков, цветы к 
плоды шиповника, букеты. 
Эти многочисленные рисун
ки помогают многое понять 
в ее творчестве, как бы об
нажают долгий увлекатель
ный и трудный поиск, соп
ровождающий создание каж
дой серьезной работы. Мож
но это цроследить, пройдя

по выставке. Так. случайные 
на первый взгляд карандаш
ные зарисовки цветов и ко
робочек маков сменяются 
богатыми и сложными по 
колориту живописными ком
позициями, затем уводят 
нас в поиски формы, приоб
ретая Бнутренюю наполнен
ность, композиционную за
вершенность. И вот нако
нец декоративная компози
ция «Маки»,. ритмически 
организованная, активно 
входящая в |Интерьер и 
преобразующая его прост
ранство.

В последние годы Н.

• С П О Р Д ~ ГСпортивным базам- 
образцовый порядок Успехи легкоатлетов

Объявляется месячник по подготовке спортивных 
комплексов, бассейюв, лыжных, баз и площадшс к зим
нему спортивному сезону.

Облсовпроф, обмм
ВЛКСМ, облспорткомитет с 
25 сентября объявили об
ластной месячник по благо
устройству и подготовке 
спортивных сооружений к 
зимнему сезону.

Пусть каждый стадион, 
спортивный комплекс, бас
сейн, каждая лыжная база 
или хоккейная коробка 
встретят зимний сезон в об
разцовом порядЫе.̂ . Всем 
(профсоюзным, ! комсомоль
ским и спортивным органи
зациям необходимо широко 
развернуть работу на спор
тивных базах, чтобы создать 
все условиц для занятий 
физкультурников NH спорт
сменов.

На чем сосредоточить 
главное внимание? В первую 
очередь надо убрать поме
щение и территорию. Где 
нужно — провести космети- 
(ческий или капитальный

ремонт. Обязательно нужно 
обновить художественное 
оформление и , наглядную 
агитацию. Каждый спортив
ный комплекс должен иметь 
привлекательный внешний 
вид. Немаловажно и то. 
как хозяева спортивных 
сооружений примут своих 
посетителей. Поэтому нуж
но позаботиться о состоянии 
всех технических служб, 
еще раз тщательно прове
рить работу радиовещания, 
освещения. Пристальное вни
мание следует уделить ос
нащению арен необходимым 
оборудованием, а также дея
тельности пунктов' проката 
и мастерских по ремонту 
спортивного инвентаря.

Дело чести всех физкуль
турников, спортсменов, тре
неров, ветеранов спорта, 
любителей активного отдыха 
— принять активное участие 
в месячнике!

Г О Т О В Я С Ь  к С Е З О НУ
Прошло несколько «летних» 

соревнований по прыжкам на 
лыжах с трамплина и двое
борью, ■ которых приняли уча
стие томские динамовцы. В 
Свердловске. состоялись сорев- 

кования двоеборцев, Павел Су
ханов сначала стал победите
лем в общефизической подго
товке, а затем в командных 
соревнованиях он, Виталии 

Бетеиеиов и Андрей Филиппов 
показали второй результат и 

'получили серебряные жетоны. 
В последний день в личном 
первенстве П. Суханов завое
вал вще и бронзовый жетон

Их товарищи состязались в

поселке Ворохта Украинской 
ССР. Участвуя в первенстве 
СССР среди старших юношей, 
томичи Сергей Сметанин и 
Евгений Вакуленко заняли со
ответственно пятое и шестое 
места.

Чуть позже, на первенстве 
Центрального совета «Динамо», 
они одержали безоговорочную 
двойную победу. Евгений Ва
куленко занял первое, а Сер
гей Сметанин — второе место. 
Грамотой за подготовку п(Лв- 
дителей первенства ЦС «Ди
намо» награжден их тренер 
Виктор Нииолаевич^Соиолое.

В Туле состоялось пер
венство Российского совета 
ДФСО профсоюзов по лег
кой атлетике. Отличился 
томский стайер Сергей Коз
лов, который стал победи
телем этого соревнования 
на дистанции 10.000 мет
ров, показав результат 29 
мин. 25 сек.

Весьма представительным 
было Всесоюзное первенст
во ДФСО профсоюзов, со
стоявшееся в г. Житомире, 
в котором участвовали силь
нейшие HerkoaT-ieTbi союз
ных республик. Удачно вы
ступил преподаватель Том
ского политехнического ин
ститута Евгений Окороков. 
Он стал бронзовым призе
ром этих соревнований на 
десятикилометровой ' дистан
ции.

Оба спортсмена. являют
ся воспитанниками томского 
тренера М. И. Карманова.

* * *
В Волгограде проведены 

соревнования Кубка СССР 
в марафонской эстафете. 
Томскую область на сорев
нованиях представляли во
спитанники специализиро
ванной школы олимпийского 
резерва по легкой атлетике 
областного совета ДФСО 
профсоюзов. В этой эстафе
те принимали участие сбор
ные союзнйх республик, го
родов Москвы и Ленингра
да и три сильнейшие коман
ды областей РСФСР. В со
ставе нашей команды были 
мастера спорта СССР Сер
гей Козлов, Александр Сер

гин, Сергей Бирюков. Олег 
Груняев, Евгений Окороков 
и кандидаты в мастера спор
та Александр Кусков, Ана
толий Сарычев и Владимир 
Фомин.

...Старт дан. 19 бегунов 
устремились вперед, пере
давая эстафету от этапа к 
этапу. С первых же кило
метров спортсмены Томска 
держались в числе веду
щих. Позади остались силь
ные команды Ленинграда, 
Белоруссии, Москвы. И вот 
финиш. Томич Владимир 
Фомин заканчивает эстафе
ту пятым. Впереди — две 
сборные команды Украины 
и две из РСФСР, составлен
ные целиком из мастеров 
спорта. Несомненный успех 
наших легкоатлетов! По пра
ву его разделяют со свои
ми воспитанниками трене
ры М. И. Карманов и Т. Г. 
Долинина. Были разыгра
ны и поощрительные призы 
за лучшие результаты на 
каждом этапе. Один из них 
достался томичу Олегу Гру- 
няеву.

Впереди — новые старты. 
Е. Окороков уже вылетел 
на международные соревно
вания в Югославию. Еще два 
Угомича вылетанЛт на тра
диционный пробег Пушкин 
— Ленинград. Другие гото
вятся к финалу областного 
профсоюзно - комсомольско
го осеннего кросса, посвя
щенного 70-летию Великого 
Октября.

О. МИРЕЦКИИ.

Кальянова отошла от созда. 
ния посуды и много работа
ла над декоративной кера
микой. Эти простые по фор
ме крупные вещи—объем
но-пространственные компо
зиции, настенные тарелки, 
вазы, пласты-панно — отли
чаются подлинной ориги
нальностью, в них наиболее 
ярко проявилась творчес
кая индивидуальность ху
дожницы. Она по-Нрежнему 
отталкивается от впечатле
ний родной природы. Но та 
же рябина, те же плоды 
шнповкика, маки и букеты 
благодаря мастерству, с ко
торым соединяются на плас
тах шамота рельеф, росписи 
и глазури, приобретают 
удивительную декоратив
ную красоту и выразитель
ность, становятся подлин
ным гимном природе. Рас
тительные мотивы естест
венно живут на керамичес
кой поверхности, сверкая и 
переливаясь дивными крас
ками. Своими работами ху
дожница как бы говорит нам: 
мир прекрасен, и красота 
его в неиссякаемости энер
гии жизненных сил приро
ды, той огромной созида
тельной работе, идущей в 
каждой частице окружаю
щего нас мира. В произве
дениях Н. Кальяновой при
рода Сибири нашла яркое, 
образное воплощение. Сдер
жанную красоту и могуиую 
силу ее ощущаешь, знако
мясь с  выставкой.

Собранные' воедино рабо
ты Н. Кальяновой стали но
вой интересной страницей 
нашего искусства. Лучшей 
памятью о художнице будет, 
если ее прочтет как можно 
больше людей.

Т, КУЗНЕЦОВА.
* * •

Н А СНИМКЕ: Н. КалБя. 
нова «Чайный набор».

Итоги
тиража

«Спортлото»
Результаты 39-го тиража 

лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состояв
шегося 27 сентября 1987 
года.

«6 из 45»; 7. 14, 15, 37, 
43, 44.

«5 из 36»: 4, 13, 15. 18,

НАШ  А Д Р Е С
.И ТЕЛЕСРОНЫ-

ПРОПУСТИЛ.

Б34050, 

Томск, тел. 

пр. Фрунзе, 103/1

Фото В. Русского.

Приемная реааитора —1-44-3S
Заместители реааитера — 1-0Б-52, 1-37-05 
ОтоетстаемиыА секретарь - 1-32-34
Секретариат —
1-4Б:20Отдел партийной жизни —1-28-68, 1-28-42

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

35.
(ТАСС).

Сегодня — облачная по
года с прояснениями, по 
юго-западу слабый дождь, 
ветер. юго-восточный, 5— 10 
метров в секунду, темпера
тура 5— 10, в Томске 7 — 9 
градусов тепла.

'1 — 2 октября— облачная 
погода с прояснениями, по 
северу возможен мокрый 
снег, ветер юго-западный, 
9— 14 метров в секунду, 
температура ночью О— 5 
градусов тепла, днем 4— 9, 
по югу до 13 градусов теп

ла.

Отдел пропаганды —1-№31, 1-48-85
Отдел промышленности — l4 e ^ . 1-27-68
Отдел нефтегоологии и стро- ительетаа — 1-38-44
Агропромышленный отдел — 1- -̂75, 1-44-68, 1-48-48

Т е л е в и д е н и е
СРЕДА, 30 сентября

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — «90 минут». 8.35 —
«Оранжевое горлышко». Мульт
фильм. 8.55 — «В мире жи
вотных». 9.55 — «Веселые
старты». 10.40 — Новости.

10.50—16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 —«Прожектор перестройки».

18.25 — «Разбитое сердце Аф
родиты». Документальный те
лефильм. 16.55 — «...До шест
надцати и старше». 17.40 — 
«Наш сад». 18.10 — «Сегодня 
в мире». 18.25 — К националь
ному празднику Китая — Дню 
провозглашения республики.
19.25 — «Исполняющий обя
занности». Премьера художе
ственного телефильма (КНР, 
1987 г.). 21.00 — «Время». 21.30
— «Прожектор перестройки».
21.40 — «Спутник телезрите
ля». 22.10 — М. Мусоргский. 
Сюита для фортецьяно «Кар
тинки с выставки». 22.45—«Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Скоро лето». До
кументальный фильм. 8.35,
9.35 — Обществоведение. 10-й 
класс. 9.05 — Немецкий язык. 
1-й год обучения. 10.05 — Уча
щимся СПТУ. Этика и психо
логия семейной жизни. 10.35,
11.40 — Н. В. Гоголь «Тарас 
Бульба». 6-й класс. 11.05 —
— Научно - популярные филь
мы. 12.10 — «Сельский час». 
13.10 —«Горит, не гаснет алая 
звезда». Воспоминания об 
Э. Казакевиче. 13.55 — «Твоя 
ленинская библиотека». В. И. 
Ленин «Материализм и эмпи. 
риокритицизм». Передача 1-я.
14.35 — Новости. 14.45 — Чем
пионат Европы по волейболу. 
Л^жчины. Сборная СССР — 
сборная Италии.

ТОМСК
17.30 — «Для вас, ребята!». 

Мультфильмы.
МОСКВА 

18.05 — Новости.
ТОМСК

18.15 — «Гизела Ципола». 
Фильм-концерт. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Разрешите 
побеспокоить...». Сатирический 
журнал. 19.40 — Программа 
«Молоко».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!».
ТОМСК

20.15 — «Природа й мы». 
«Лес — это мой друг...... Рас
сказываем о кривошеинском 
лесничем Л. М. Лемещуке. 
20.30 — Играет лауреат меж
дународного конкурса Т. Кли
мова (фортепьяно).

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 — 

«Прожектор перестройки». 21.4о
— Народные мелодии. 22.00—
— Спортивная программа. Ев-
§опейскне кубки по футболу, 

перерыве (22.45) — концерт. 
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.05 —. Новости. 18.15—До

кументальный фильм. 18.35 — 
«Музыкальный киоск». 19.10 
-Документальный телефильм. 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!». 20.15 — «Содружест
во». 20.45 — «Кто ты будешь 
такой?». Телеочерк.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т а

30 сентября. Московская 
•страдко - молодежная про
грамма «Рои.парад» — 19.

ВИДЕОТЕКА 
30 сентября. Мультфильм 

«Двенадцать месяцев» — 10-20. 
«Всех за решетку» (две серин)
— 12. 14-30, 17, 19-30.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА*
30 сентября. «На окраине 

Парижа» — 9, 11, 13, 15, 17, 
19, 21.

вмени М. ГОРЬКОГО
30 сентября. «Новые сказки 

Шехеразады» (две серии) — 
8-30, 11, 13-30, 16, 18-30. 21.
«Осень»— 9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-50. «Коло
кол Чернобыля» — 9, 10-40,
12-20, 14, 15-40, 17-20, 19,20-40.

«ОКТЯБРЬ*
30 сентября, «большая про

гулка» (две серии) — 8-40,
11- 10, 13-40, 16-10, 18-40, 21-10.
«Человек со звезды» — 9,
12- 40. 14-30, 16-20, 18-10, 20, 
21-50. Мультфильм «Медвежо
нок в космосе» — 10-30.

«ПИОНЕР»
30 сентября, «Посторонним 

вход |»азре111«н» — 9, 10-50,
12-20, 14-30. «Джентльмены 
удачи» — 16-20. 18-10. «Слуги 
дьявола» —. 20, 21-40.

имемй И. ЧЕРНЫХ 
30 сентября. «Скромное оба

яние буржуазии» — 9, 10-40,
12-20, 16, 17-40, 19-20, 21.
«Граф Монте-Кристо» (две се
рии)—9. 12. 15-10, 18-10,21-10.
Сборник киножурнала «Ера
лаш» — 14.

«СИБИРЯК*
30 сентября. Мультсборник

— 9-20. «Сюрприз Афродиты»
— 11. 12-40. 14-20, 16, 17-40, 
19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД*

30 сентября. «Золотые рога»
— 10-30, 15. «В джазе только 
девушки» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
«ТРАНСПОРТНИК*

30 сентября, «Оскар» — 18,
, 20.

НИИ медицннской генети
ки Томского научного цент
ра АМН СССР ОБЪЯВЛЯ
ЕТ КОНКУРС на’ замеще
ние вакантных долж1Ностей; 
старших научных сотрудни
ков в лаборатории цитогене
тики я автоматизации гене- 
тичеоких исследований и 
младших научных сотрудни
ков в лаборатории популяциг 
онной генетики. клиниче
ской генетики, автоматиза
ции генетических исследова
ний, планирования и коор
динации научных исследова
ний.

Срок конкурса — один 
месяц со  ДНЯ опубликования 
объявления в газете.

Документы следует на
правлять по адресу; 634058, 
Томск, пос. (Спутник, НИИ 
медицинской генетики ТНЦ 
АМН СССР, ученому секре
тарю.

Магазин торгового инвен
таря и оборудования управ
ления торговли пряинмает 
грунт без посторонних отхо
дов для отсыпки территории.

Наш адрес: г. Томск, пер. 
Путевой, 36. Телефоны 
5-33-45, 5-39-86.

Томский научно • иссле
довательский' институт вак
цин и сывороток ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантной должно
сти младшего научного со
трудника лаборатории куль
туры тканей.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять 
директору института по ад
ресу: 634050, • Томск, пр. 
Ленина, 32.

Производственное жи- 
лнщно - ремонтное управле
ние сообщает, что, в связи 
с переводом производствен
ного жилищно - ремонтного 
треста Ленинского района с 
1 октября 1987 г. на само
стоятельный баланс, всем 
квартиросъемщикам^, про- 

, жява1ощнм. в домах, при- 
надлежапщх ЖЭУ №№ 1,2, 
11, 13, 17, произвести ис
правление в единой расчет
ной книжке: 50856 в гор-
управлении Госбанка на 
50802 в Ленинском отделе
нии Госбанка.

Н О В О С И Б И Р С К И Й  
СЕЛЬСКОХОЗЯИС Т в Е| и - 
НЫИ ИНСТИТУТ ОБЪЯВ. 
ЛЯЕТ ПРИЕМ слушателей 
на заочные 9-месячные под. 
готовительные курсы для 
последующего поступления 
на очное отделение институ
та.

Приглащаются учащиеся 
средних школ, училищ, тех. 
никумов, работающая моло
дежь. Для зачисления необ- 
ходимо заявление с указа
нием избранной специально
сти, места работы или уче
бы, подробного домашнего 
адреса (с индексом). К за
явлению прилагается кви
танция о перечислении 20 
рублей на расчетный счет 
№ 140101 в Октябрьском 
отделении Госбанка г. Но
восибирска.

Прием заявлений — до 
15 октября.

Адрес института; 630039, 
Новосибирск, ул. Добро
любова, 160. Тел. 67-37-14 
(подготовительные курсы).

СПТУ №  3 4  ОВ1ьяВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
НАБОР учащихся на 1987/88 учебный год: принимают
ся гоноши и девушки с образованием 8 — 10 классов по 
следующим специальностяик прессовщик-вулканизатор
щик, электромонтер по обслуживанию электрооборудо. 
вания, слесарь КИПиА, контролер ОТК.

Для лиц с образованием 8 классов срок обучения — 
3 года. Учащиеся находятся на государственном обеспе
чении и получают дополнительно стипендию 42— 60 руб
лей в месяц.

Срок обучения для лиц со средним образованием — 
10 месяцев. Стипендия — 72— 90 рублей.

Все учащиеся получают 50 процентов от суммы, за
работанной на практике. Правила приема — общие для 
средних профтехучилищ. Иногородним предоставляется 
общежитие.

Адрес училища: г. Томей, пр. Ленина, 217. Проезд 
троллейбусом и автобусом № 2 до ост. «Ул. Бердская*.

т о м с к и й  ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ МЕДИЦИНСКИИ ИНСТИТУТ ОБЪЯВЛЯЕТ 
ПРИЕМ слушателей на подготовительное отделение с 
дневной формой обучения.

На подготовительное отделение принимаются передо
вые рабочие всех отраслей народного хозяйства, санита
ры, младшие медицинские сестры по уходу . за' больны
ми, колхозник», имеющие стаж работы «е  менее 2 лет, 
а также военнослужащие, уволенные в запас из Воору
женных Сил СССР.

Псютупающие на подготовительное отделение пред
ставляют; заявление, напгжвление, документ о среднем 
образовании, характеристику, копйю трудовой книжки, 
заверенную руководителем предприятия, 6 фотокарточек 
3x4 см, медицинскую справку о состоянии здоровья 
(форма 086/у).

Прием документов—с 1 октября по 10 ноября, начало 
занятий—с 1 декабря. Прием документов—у военнослужа
щих, уволенных в запас в ноябре-декабре, — до 20 ян
варя.

С кандидатами в слушатели подготовительного отде
ления проводится собеседование по биологии, физике,
ХИ1М1ИИ.

Поступившим на подготовительное отделение вьшла- 
чивается стипендия, иногородние обеспечиваются обще
житием.

Телефон для справок 3-20г05.

Т Р У М О У С Т Р О И С Т В А

П Р И Г Л А Ш А Е Т  Н А  Р А Б О Т У

в о  ВНОВЬ ОТКРЫВАЮПШИСЯ УЧЕБНО-КУРСО- 
БОИ КОМБИНАТ УПРАВЛЕНИЯ ТОРГОВЛИ И ОБ- 
ЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ: заведующего хозяйством, 
лаборанта, техннчек, библиотекаря, секретаря-ма-
шннистку, знакомую с делопроизводством, а также 
учащихся для подготовки рабочих предприятий
торговли и общественного питания по специальнос
тям: младший продавец продовольственных и непродо
вольственных товаров, повар III разряда, официант и 
бармен, кассир-операционист предприятий розничной 
торговли, младший продавец непродовольственных Това
ров (для работы на мелкорозничных торговых предприя
тиях). Срок обучения— от 3 до 11 месяцев.

Обращаться: г. Томск, пер. Сакко, 2, учебно-курсо- 
вой комбинат, в отделы кадров торгов, трестов или пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18. Справ
ки по телефонам 2-25-57, 2-Й-66, 2-64-96.

Н А т о м с к и й  УЧАСТОК НОВОСИБИРСКОГО 
МОНТАЖНОГО УПРАВЛЕНИЯ ТРЕСТА «ВОСТОК. 
ПРОМСВЯЗЬМОНТАЖ»; 'монтажников связи, линей- 
щ<нков, кабельщиков, ^абельщиков-спайщнков.

Участок ведет работы на объектах жилья, соцкульт
быта и промышленных объектах г. Томска и работает 
по методу коллективного подряда. Одиноким предостав
ляется общежитие. Оправки по телефонам 5-26-39, 
5-25-43.

В СРЕДНЕЕ 
1ЛИ

ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕ
СКОЕ УЧИЛИЩЕ №  34: воспитателя, завхоза, Дежур. 
кого по общежитию, секретаря-машнннстку, гардероб
щицу, преподавателя история, преподавателя русского 
языка я литературы. Тел. 3-80-57.

Н А ТОМСКУЮ ГРЭС-П В ДЕТСКИИ КОМБИНАТ
№  24  срочно повара с предоставлением места ребенку в 
детском учреждении. Справки по телефону 4-32-11, в 
отдел кадров ГРЭС-П.

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 1 8 ,— в бюро 
по трудоустройству населения и его филиалы. Справки по 
телефонам 4-31-79, 4-43-96, 3-87-97, доп. 5-36; 5-80-61, 
доп. 8-73.

Городское бюро по трудоустройству совместно с 
учебным пунктом треста «Томсхтрансстрой* (пр. Ленина, 
162) ПРОВОДЯТ НАБОР на курсы шоферов, крановщи
ков башенных, козловых, мостовых, автомобильных кра
нов, бульдозеристов, экскаваторщиков, каменщиков, 
шт^атуров, плотников, газоэлектросварщиков, электро
монтеров, слесарей-сантехников, кочегаров, монтеров пу
ти.

Срок обучения— 3 — 6 месяцев, стипендия— 76 руб  ̂
лей в месяц. По окончании курсов работа предоставляет
ся в Томске, пос. Самусь, Моряковка, Копылово. Рабо
чим вьтлачивается (от 15 до 20 процентов) районный ко
эффициент и за передвижной характер работ (от 30 до 
40 процентов основного заработка). Предоставляется бес
платный билет для проезда по железной дороге один раз 
в год в любой конец Советского Союза и обратно. Одино
кие обеспечиваются общежитием. Квартиры— в порядке 
очередности. Тел. 2-15-19.

h

Y

МЯСОКОМБИНАТ; у ч е и ^  ̂Н А т о м с к и й  
бойца скота, обвальщика мяса, жиловщнка мяса, фор' 
мовщнка колбасных изделий, изготовителя натуральной 
колбасной оболочки, фаршесоставнтеля; рабочих в мясо- 
жировой и мясоперерабатывающий цехи, токаря, стро
пальщика, водителей автомобиля, грузчиков в цехи, сле
сарей, сантехников, электромонтеров, тюковщиков шкур, 
штукатуров, маляров, рабочих в столовую; санитарного 
врача.

Выплачивается 30 процентов премии ежемесячно. 
Есть стол заказов, работают служба быта, парикмахер
ская. Доставка на работу и с работы — служебным 
транспортом. Справки по тел. 3-88-91.

Отдел науки и учебных эамденнй —1-33-98, 1-26-S0 Отдел нкфермации и культуры — 1.49-31, 1-43.32 Отдел еметсного строитель* стеа и Быта — 1.36-58, ЬЗв-ВО Отдел писем —
1-38%. 1-аб-аа. ьзв-а?Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-18

СоЗстаенный норроспондент Колпашево — 38-95 Собетавнмый корреспондент Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 1-Зв-бб
Отдел еб'ьявлений —1-06-62
Областная журналистская организация — 1-28-Вб
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